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В этом номере: 

Реформа местного самоуправления 

— Профильный Комитет Совета Федерации поддержал закон, запрещающий родственникам 

глав органов МСУ занимать руководящие посты в муниципалитетах 

— Губернатор Ивановской области приступает к реформе местного самоуправления 

— Губернатор Приангарья выразил надежду на усиление государственной власти после реформы 

местного самоуправления 

— Кузбасские парламентарии считают необходимым внести изменения в закон «Об общих прин-

ципах организации МСУ в РФ» 

— Итоги круглого стола в Заксобрании Свердловской области: эксперты негативно оценили про-

екты реформирования местного самоуправления 

— Глава Челябинской области намерен сократить число муниципалитетов 

— Мэр Набережных Челнов отправил глав районов в командировку изучать работу органов ме-

стного самоуправления 

— Чита: Александр Зенков: местному самоуправлению — быть 

Информатизация муниципалитетов 

— Государственная Дума: подготовлен законопроект, запрещающий размещать за границей го-

сударственные и муниципальные информационные системы и сайты 

— Самарская область: департамент информационных технологий и связи региона составил 

рейтинг муниципалитетов по внедрению электронного правительства 

— В Тюменской области подвели итоги работы над созданием «электронного правительства» 

— Новая электронная услуга стала доступна для братчан, участников программы «Жилье-

молодым» 

— Мэрия Новосибирска начала принимать через Интернет сообщения об опасности схода с 

крыш снега и льда 
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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Профильный Комитет поддержал закон, запрещаю-

щий родственникам глав органов МСУ занимать руково-

дящие посты в муниципалитетах 

Комитет Совета Федерации по федеративному устройст-

ву, региональной политике, местному самоуправлению и 

делам Севера рекомендовал палате одобрить Федераль-

ный закон «О внесении изменений в отдельные законода-

тельные акты Российской Федерации» в части установле-

ния дополнительных ограничений для лиц, занимающих 

отдельные должности. На рассмотрение коллег документ, 

разработанный Государственным Собранием – Курултаем 

Республики Башкортостан, представил член Комитета СФ 

Игорь Зуга. Сенатор пояснил, что закон направлен на со-

вершенствование правового регулирования противодей-

ствия коррупции. Законом предполагается введение за-

прета назначения на должность главы местной админист-

рации лиц, находящихся в близком родстве с главой соот-

ветствующего муниципального образования. Запрет каса-

ется также лиц, замещающих должности в контрольно-

счетных органах муниципалитета по отношению к пред-

седателю представительного органа муниципального об-

разования, руководителям муниципальных судебных и 

правоохранительных структур. Аналогичное ограничение 

распространяется на должностных лиц аудиторских орга-

низаций по отношению к их учредителям, либо к должно-

стным лицам аудируемых компаний. Поправки вносятся в 

законы «О муниципальной службе в Российской Федера-

ции», «Об аудиторской деятельности», «Об общих прин-

ципах организации и деятельности контрольно-счетных 

органов субъектов Российской Федерации и муниципаль-

ных образований». Закрепленные в этих документах пе-

речни видов близкого родства или свойства (родители, 

супруги, дети, братья, сестры) дополняются таким поня-

тием, как «супруги детей». 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Подготовлен законопроект, запрещающий размещать 

за границей государственные и муниципальные информа-

ционные системы и сайты 

Информационные системы и сайты государственных и 

муниципальных органов должны размещаться только на 

территории России. В случае зарубежного хостинга они 

должны за шесть месяцев переехать в нашу страну. Соот-

ветствующий законопроект был представлен в Госдуме 

рабочей группой с участием депутатов, представителей 

Минкомсвязи, Роскомнадзора, Минэкономразвития, Фе-

деральной службы безопасности и Федеральной службы 

охраны. Перед началом подготовки законопроекта был 

проведен мониторинг сайтов. Аналитики изучили 9 тыс. 

сайтов госучреждений и госкомпаний и выяснили, что 

треть из них находится на иностранных серверах — в ос-

новном в США и Германии. По словам участника рабочей 

группы, депутата Госдумы Виктора Климова, законопро-

ект может быть внесен в Думу уже в марте. Закон должен 

вступить в силу через шесть месяцев после его принятия. 

По мнению В.Климова, это достаточный срок для того, 

чтобы учреждения могли перенести свои информацион-

ные ресурсы при необходимости. В проекте записано, что 

надзирающий за расположением госсайтов орган будет 

определен постановлением правительства России, но уча-

стники рабочей группы единодушно согласились, что это 

будет Роскомнадзор. Создатели законопроекта еще не 

определили меры ответственности за его нарушение. 

— Профильный комитет одобрил поправки, обязываю-

щие владельцев интернет-ресурсов полгода хранить ин-

формацию обо всех действиях пользователей 

Комитет Госдумы по информационной политике, инфор-

мационным технологиям и связи одобрил к первому чте-

нию законопроект, обязывающий владельцев интернет-

сайтов хранить информацию о действиях пользователей. 

Проект закона вносит изменения в закон «О связи» и в 

Кодекс об административных правонарушениях по во-

просам упорядочения обмена информацией с использова-

нием информационно-коммуникационных сетей. Соглас-

но предлагаемым поправкам, владелец сайта – физическое 

или юридическое лицо – будет обязан уведомить Роском-

надзор о начале работы нового сайта, размещенного в 

российском сегменте интернета. Поправки обязывают 

владельца сайта в течение шести месяцев хранить инфор-

мацию о приеме, передаче, доставке и обработке голосо-

вой информации, письменного текста, изображений, зву-

ков или любого рода действиях, совершенных пользова-

телями. Такая информация в случае необходимости 

должна предоставляться уполномоченным государствен-

ным органам, осуществляющим оперативно-разыскную 

деятельность или обеспечение безопасности РФ, указыва-

ется в проекте закона. Объем информации и порядок ее 

хранения будет дополнительно установлен правительст-

вом РФ. Невыполнение обязанностей, налагаемых зако-

нопроектом, будет наказываться административным 

штрафом: для граждан — в размере от 3 тыс. до 5 тыс. 

руб.; для юридических лиц – от 100 тыс. до 200 тыс. руб. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Правительственная комиссия по IT поручила Минком-

связи разработать «дорожную карту» пилотного про-

екта государственной электронной почты 

По итогам заседания Правительственная комиссии по 

использованию информационных технологий для улуч-

шения качества жизни и условий ведения предпринима-

тельской деятельности дала поручения Минкомсвязи. Во-

первых, к 28 апреля Министерству совместно с МВД, 

ФССП, «Почтой России» и Экспертным советом при Пра-

вительстве РФ предстоит «утвердить план мероприятий 

(«дорожную карту») по реализации пилотного проекта в 

Московской области по переходу от бумажных к элек-

тронным юридически значимым уведомлениям, достав-

ляемым от органов власти к гражданам и организациям 

Российской Федерации». Во-вторых, к 21 апреля совмест-

но с Минэкономразвития, Минфином и иными заинтере-

сованными ведомствами «представить в Правительство 

РФ проекты актов, направленных на обеспечение перехо-

да от бумажных к электронным юридически значимым 

уведомлениям посредством закрепления возможности 

отправки органами государственной власти заказных пи-

сем в электронной форме лицам, согласившимся на дан-

ный способ получения указанных писем, вместо их полу-

чения на бумажных носителях». В-третьих, к 5 мая совме-

стно с Росархивом, Минюстом и ФСО «представить в 

Правительство РФ в установленном порядке предложения 

по перечню документов, передаваемых при взаимодейст-

вии государственных органов между собой исключитель-
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но в электронном виде посредством системы межведом-

ственного электронного документооборота». 

МИНИСТЕРСТВО РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Министерство представило проект системы монито-

ринга и прогнозирования состояния межнациональных 

отношений 

В Министерстве регионального развития (Минрегион) 

России под председательством главы ведомства Игоря 

Слюняева прошла презентация проекта системы монито-

ринга и раннего прогнозирования состояния межнацио-

нальных отношений и предупреждения межнациональных 

конфликтов. Система мониторинга будет способствовать 

выявлению территорий, опасных с точки зрения возник-

новения межэтнической напряженности, что создаст воз-

можность проводить целенаправленную работу по преду-

преждению межэтнических конфликтов, говорится в со-

общении министерства. Кроме того, мониторинг обеспе-

чит выявление связей между социально-экономическими 

факторами и проблемами этнического характера. Исполь-

зование системы также позволит дать оценку влиянию 

миграционных процессов на межэтническую напряжен-

ность на конкретных территориях. Также с помощью мо-

ниторинга станет возможным проведение сравнительного 

анализа различных территорий (как регионов, так и му-

ниципалитетов), их группировка по характеру проблем и 

динамике изменения ситуации, рейтингование и т.д. 

Оценка работы руководства регионов по решению про-

блем межнациональных отношений станет более объек-

тивной, подчеркивают в Минрегионе. Наконец, монито-

ринг обеспечит регулярную актуализацию информации 

об этнических процессах в масштабах всей страны и ви-

зуализирует информацию (в том числе динамическую), 

которая позволит наглядно демонстрировать пространст-

венно-временные тенденции процессов, наиболее качест-

венно формировать отчеты и готовить рекомендации, как 

для руководства страны, так и для отдельных регионов. 

По итогам совещания глава Минрегиона подчеркнул не-

обходимость увязать в проекте мониторинга все уровни 

принятия управленческих решений в сфере межнацио-

нальных отношений, а именно: федеральные органы го-

сударственной власти, полномочные представители пре-

зидента России в федеральных округах, органы государ-

ственной власти субъектов РФ и органы местного само-

управления. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ КОНГРЕСС 

МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 

— Правовая служба ОКМО: итоги работы с 24 по 28 

февраля 

В СМО направлен запрос о дополнительном профессио-

нальном образовании муниципальных служащих и вы-

борных должностных лиц МСУ. Началось рассмотрение 

правотворческой инициативы СМО Ленинградской об-

ласти об использовании социальной выплаты на приобре-

тение жилья гражданам, проживающим в сельской мест-

ности. Продолжается опросное голосование по предложе-

ниям СМО Кировской области о регистрационном учете 

граждан по месту пребывания и месту жительства. В 

ФМС направлен запрос о законности выдачи сельскими 

администрациями справок о проживании и регистрации 

граждан. 

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— Земельные и имущественные вопросы стали главной 

темой на конференции Ассоциации в Омске 

Более 40 муниципальных образований России делегиро-

вали своих представителей на конференцию Ассоциации 

сибирских и дальневосточных городов (АСДГ), которая 

состоялась в Омске. Тема встречи — «Муниципальные 

земельные и имущественные отношения: существующие 

проблемы и тенденции развития». В работе конференции 

приняли участие руководители структурных подразделе-

ний администрации города, депутаты Омского городского 

Совета, представители федеральных органов государст-

венной власти, руководители и специалисты комитетов по 

управлению муниципальным имуществом и комитетов по 

земельным ресурсам и землеустройству администраций 

муниципальных образований Сибири и Дальнего Востока. 

География участников была представлена более чем ши-

роко — Ленск (Якутия), Магадан, Чита, Томск, Новоси-

бирск, Красноярск, Иркутск, Москва и другие. «Сегодня в 

числе участников 40 муниципальных образований России, 

это порядка 60 представителей. Земельная и имуществен-

ная секция славится насыщенной тематикой, так как зем-

ля и имущество являются основой муниципального бюд-

жета. Мы всегда стараемся здесь выявить проблемы и 

найти пути их решения. Так, Омск может поделиться 

опытом по выделению земли для многодетных семей, в 

рамках реализации указов президента, и по внесудебному 

выносу несанкционированных временных объектов. У нас 

тут наработан и опыт, и нормативная база, и есть еѐ реа-

лизация, — отметила заместитель мэра Омска Елена Бре-

ер. Проблему приема в муниципальную собственность 

имущества министерства обороны Российской Федерации 

озвучил заместитель директора департамента архитекту-

ры и градостроительства администрации Омска Евгений 

Зоммер: «Очень большие территории принадлежат мини-

стерству обороны страны, и тут два вопроса. Во-первых, 

те участки, которые заняты жильем, объектами соцкульт-

быта, теплосетями будут по постановлению правительст-

ва переданы в муниципалитет, но нужно сразу обозначить 

в каком состоянии их передадут. Необходимо, чтобы объ-

екты были отремонтированы и приведены в надлежащий 

вид, потому что в бюджете денег на капитальный ремонт 

нет. Во-вторых, есть не используемые земли в черте горо-

да, их перевод в собственность Омска помог бы решить 

вопрос с земельными участками, хотя бы для многодет-

ных семей. Вот с этими предложениями и будем выхо-

дить». Результатом встречи станет резолюция, в которой 

будут изложены предложения по усовершенствованию 

российского законодательства в сфере земельных и иму-

щественных отношений. Вице-президент АСДГ Роальд 

Бабун подчеркнул: «Вопрос земельных и имущественных 

отношений один из главнейших сегодня. Экономическая 

ситуация в стране сложная, на субъекты федерации взва-

лили множество проблем, например, зарплата бюджетни-

ков, а дополнительного финансирования нет. Федераль-

ных налогов нам не оставляют. В зарубежных странах 

имущественные доходы — это большая часть бюджета, у 

нас всего процентов 15%. Земельный налог и имущест-

венный налог – крохи. Мы добиваемся, например, чтобы 

налог на имущество в жилых и общественных зонах оста-

вался в муниципалитете, это взносы офисных, торговых, 

развлекательных центров». 



  

 

  
 

СТР. 7 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 07 (268) 

— 24-25 апреля 2014 года в Кемерово состоится конфе-

ренция АСДГ «Инновационные технологии муниципальной 

молодежной политики. Взаимодействие с коммерческим 

сектором и некоммерческим сектором в направлениях 

гражданско-патриотического и духовно-нравственного 

воспитания молодежи» 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с администрацией города 

Кемерово. К участию в работе конференции приглашены 

представители федеральных органов государственной 

власти, руководители и специалисты комитетов в области 

молодежной политики, физической культуры и спорта 

администраций муниципальных образований Сибири и 

Дальнего Востока. На конференции предполагается за-

слушать и обсудить следующие вопросы: 1.Современные 

формы и методы работы в области гражданско-

патриотического воспитания молодежи; 2.Практика фор-

мирования толерантных межэтнических отношений в мо-

лодежной среде; 3.Эффективные формы организации 

профилактических мероприятий с молодежью различных 

групп риска; 4.Развитие добровольческого движения в 

муниципальных образованиях; 5.Практика организации 

молодежного предпринимательства и развития компетен-

ций; 6.Инновационные методы работы с молодежью; 

7.Закон «О государственной молодежной политике Рос-

сийской Федерации»: перспективы, проблемы, противо-

речия; 8.Организация физкультурно-спортивной работы с 

населением по месту жительства на территории муници-

пальных образований. 

— Методические рекомендации по разработке муници-

пальных и ведомственных целевых программ поддержки 

общественных инициатив граждан и социально ориенти-

рованных некоммерческих организаций 

В рамках реализации партнерского проекта АСДГ и меж-

регионального общественного фонда «Сибирский центр 

поддержки общественных инициатив» «Развитие и укре-

пление институтов местного самоуправления в муници-

пальных образованиях Сибири и Дальнего Востока» под-

готовлены методические рекомендации по разработке 

муниципальных и ведомственных целевых программ под-

держки общественных инициатив граждан и социально 

ориентированных некоммерческих организаций. Настоя-

щие методические рекомендации разработаны в целях 

стимулирования применения программно-целевого под-

хода органами МСУ в осуществлении муниципальной 

поддержки общественных инициатив, реализуемых граж-

данами и социально ориентированными некоммерчески-

ми организациями. Методические рекомендации не явля-

ются нормативным правовым актом, но рекомендуются к 

использованию при разработке мер осуществления муни-

ципальной поддержки общественных инициатив граждан 

и социально ориентированных некоммерческих организа-

ций, а именно путем разработки муниципальных и ведом-

ственных целевых программ. Рекомендации подготовле-

ны на средства государственной поддержки, выделенные 

в качестве гранта в соответствии с распоряжением Прези-

дента Российской Федерации от 29.03.2013 № 115-рп и на 

основании конкурса, проведенного Фондом ИСЭПИ. Ме-

тодические рекомендации по разработке муниципальных 

и ведомственных целевых программ поддержки общест-

венных инициатив граждан и социально ориентирован-

ных некоммерческих организаций. 

— Ассоциация расширяет свое представительство в 

Интернете 

Теперь получать актуальную информацию о развитии 

местного самоуправления в России и мероприятиях АСДГ 

можно через социальные сети. С января 2014 года зарабо-

тали официальные аккаунты Ассоциации сибирских и 

дальневосточных городов в Twitter, Facebook и Вконтак-

те. 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 06/14 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 802 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 28.02.14. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Дагестан 

— Методический совет одобрил инструкцию по делопро-

изводству в поселениях 

На заседании методического совета СМО, которое провел 

председатель совета, заведующий кафедрой Махачкалин-

ского филиала РАНХиГС Зикрула Ильясов, рассмотрена и 

одобрена «Примерная инструкция по делопроизводству в 

администрации сельского поселения в составе муници-

пального района Республики Дагестан», разработанная с 

участием министерства по национальной политике, Ма-

хачкалинского филиала РАНХиГС и кафедры государст-

венного и муниципального управления Дагестанского 

государственного технического университета. В составе 

методического совета создано пять экспертных групп: по 

вопросам развития МСУ, по вопросам экономики и меж-

бюджетных отношений, по вопросам ЖКХ, благоустрой-

ства и строительства, по вопросам образования, здраво-

охранения, соцзащиты населения, по вопросам культуры, 

молодежной политики, взаимодействия с политическими 

партиями и общественными объединениями. Принято 

решение о проведении в Махачкале в апреле текущего 

года конференции по теме «Современные проблемы фи-

нансовой и контрольной деятельности в муниципальных 

образованиях Республики Дагестан». 

Республика Саха (Якутия) 

Мирный 

— Депутаты Гордумы утвердили отчет главы города за 

2013 год 

В Большом зале Окружной администрации города Якут-

ска состоялась VI (очередная) сессия Якутской городской 

Думы, в ходе которой был заслушан отчет главы города 

Айсена Николаева о работе в 2013 году. Айсен Николаев 

рассказал об основных направлениях деятельности, ито-

гах и результатах деятельности Окружной администрации 

города Якутска в 2013 году. В прошлом году была разра-

ботана Стратегия социально- экономического развития 

города на период до 2032 года, основные направления 

которой и были заложены в 2013 году. Подробно глава 

остановился на ключевых задачах, поставленных админи-

страцией по переселению из аварийного жилья и увели-

чению количества мест в детских садах, улучшению со-

стояния дорог, благоустройству и развитию агропояса. 

Многие проекты были реализованы и в сфере здравоохра-

нения, образования, культурной и спортивной политики и 

http://www.asdg.ru/mo/grant/gd07/index.php
http://www.asdg.ru/mo/grant/gd07/index.php
http://www.asdg.ru/mo/grant/gd07/index.php
http://www.asdg.ru/method/mr01/Metodrekomendatsii1.pdf
http://www.asdg.ru/method/mr01/Metodrekomendatsii1.pdf
http://www.asdg.ru/method/mr01/Metodrekomendatsii1.pdf
http://www.asdg.ru/method/mr01/Metodrekomendatsii1.pdf
http://www.asdg.ru/method/mr01/Metodrekomendatsii1.pdf
https://twitter.com/asfec
https://www.facebook.com/groups/asfec/
https://vk.com/asfec
https://vk.com/asfec
http://www.asdg.ru/anounce/68/139844
http://www.asdg.ru/protokoll/88/139840
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другим направлениям деятельности мэрии. Резюмируя 

итоги прошедшего года, глава обозначил и задачи сле-

дующего. - Задачи текущего года – серьезные и много-

плановые по содержанию, все они направлены на повы-

шение качества жизни горожан. В 2014 году нам необхо-

димо наращивать достигнутые темпы. Совместными дей-

ствиями представительная и исполнительная власть горо-

да создает неплохой задел. Взаимодействие с депутатским 

корпусом, обсуждение и оперативное решение наиболее 

важных проблем – я считаю важнейшим условием эффек-

тивного управления городом на благо его жителей, - ска-

зал А.Николаев, завершая выступление. В обсуждение 

доклада выступили депутаты Якутской городской Думы. 

Оценивая отчет главы, депутаты отметили системность 

решения наболевших вопросов с нацеленностью команды 

Окружной администрации на решение задач, стоящих не 

только в 2014 году, но и в более дальней перспективе. По 

мнению членов депутатского корпуса власть стала более 

доступной и открытой, а отчет главы раскрыл работу всех 

подразделений городской администрации. Личный при-

мер главы города, как отметил депутат Владимир Аммо-

сов, также, как и выезды на проблемные места, приемы 

граждан и встречи с населением положительно сказыва-

ются на общей динамике решения городских проблем. 

Большое значение имеет и то, что муниципалитетом дана 

хорошая почва для поддержки частной инициативы и 

добровольных начал горожан. В этом плане, как сказал 

В.Аммосов, прорывным проектом для реализации совме-

стных проектов и укрепления взаимодействия между му-

ниципалитетом и народом стал портал One СlickYakutsk, 

начавший работу в прошлом году. Мнение народа было 

учтено и при разработке планов мэрии, как например при 

изменении правил землепользования или изменении схе-

мы движения маршрутных автобусов. Депутат Антонина 

Кычкина отдельно отметила целенаправленную, систем-

ную и эффективную деятельность по развитию социаль-

ной сферы города. Так, главными достижениями в этой 

сфере стало начатое в городе строительство новых дет-

ских садов и открытие дополнительных групп в сущест-

вующих. Также депутат выступила с предложением 

строительства мансардных этажей школ города для орга-

низации дополнительных учебных помещений. Положи-

тельно было оценено создание Координационного совета 

по развитию агропояса столицы при главе города и за-

ключение соглашения с Министерством сельского хозяй-

ства и продовольственной политики РС (Я), благодаря 

которому в 2014 году на поддержку аграриев будет на-

правлено порядка 120 млн руб. из муниципального и рес-

публиканского бюджетов. При этом было отмечено, что 

ситуацию, сложившуюся в сельском хозяйстве необходи-

мо менять кардинально с тем, чтобы город мог полностью 

обеспечивать себя местной продукцией. Во главе угла 

должно стоять обеспечение качества питания горожан и 

качества питьевой воды, считает депутат Афанасий Мак-

симов. Было озвучено пожелание сосредоточить внима-

ние администрации на городской инфраструктуре. Депу-

тат Айаан Васильев подчеркнул, что на данном этапе 

Якутск должен развиваться поквартально – в нынешних 

окраинах должны появляться новые спальные районы, а в 

центре должна идти борьба с точечной застройкой, в том 

числе необходимо и регулировать выдачу разрешений на 

земельные участки под установку железных гаражей, 

портящих внешний облик столицы. Дополнительно было 

отмечено, что в дальнейшей работе необходимо законода-

тельно прописать параметры отчета исполнительных ор-

ганов власти для оценки их информативности. Отчет гла-

вы города был утвержден депутатами единогласно. 

Республика Татарстан 

Набережные Челны 

— Мэр отправил глав районов в командировку изучать 

работу органов местного самоуправления 

В Челнах создадут территориальные органы местного 

самоуправления. Мэр города Василь Шайхразиев поручил 

главам трех районов города отправиться в недельную ко-

мандировку в разные города России за изучением опыта 

работы таких институтов. - Это будет ответственный ор-

ган с определенными полномочиями, - уточнил сегодня 

на «деловом понедельнике» В.Шайхразиев. - Он будет 

создаваться в микрорайонах, наиболее подготовленных к 

саморегулируемой деятельности. В том числе каждый 

домовой комитет может стать территориальным органом, 

если он будет соответствовать критериям отбора. 

Республика Хакасия 

Абакан 

— При администрации создана рабочая группа по борьбе 

с наркопритонами 

Как прозвучало на заседании межведомственной комис-

сии по профилактике правонарушений, обеспечению об-

щественной безопасности и правопорядка, которое провел 

глава г.Абакана Николай Булакин, принято соответст-

вующее постановление. Рабочая группа займется подго-

товкой материалов для обращения в суд. Меры в отноше-

нии содержателей наркопритонов довольно жестки. Им 

грозит выселение без предоставления иного жилого по-

мещения в случае, если содержатель наркопритона явля-

ется нанимателем жилой площади. Жилплощадь собст-

венников жилья, организовавших притон, может быть 

продана с публичных торгов. На ноябрьском заседании 

комиссии рассматривался вопрос об изъятии жилых по-

мещений у содержателей наркопритонов. С ходатайством 

в адрес администрации г.Абакана обратились представи-

тели силовых структур. Тогда и было принято решение о 

создании рабочей группы, в полномочия которой входила 

бы подготовка доказательной базы для суда и вынесения 

приговора о выселении содержателей наркопритонов. 

Теперь решение воплотилось в нормативно-правовой акт. 

В состав рабочей группы вошли представители Админи-

страции г.Абакана, УМВД России по г. Абакану, управ-

ления федеральной службы наркоконтроля, уголовно-

исполнительной инспекции и др. В период до 2016 года 

все муниципальные образовательные учреждения г. Аба-

кана будут оборудованы системой видеонаблюдения в 

рамках планирования профилактических мероприятий на 

2014-2016 годы. Как стало известно из отчета об испол-

нении трехлетней городской целевой комплексной про-

граммы по профилактике правонарушений, в 11 образова-

тельных учреждениях установлены системы видеонаблю-

дения. Эта работа ведется в направлении по обеспечению 

общественной безопасности на территории города. Кроме 

систем видеонаблюдения, муниципальные образователь-

ные учреждения и учреждения дополнительного образо-

вания детей оборудованы такими техническими средст-

вами защиты, как охранная сигнализация, тревожная 

кнопка, металлоискатели. Благодаря этим мероприятиям с 

2011 по 2013 годы повысился уровень защищенности уч-

реждений образовательной сферы. Мероприятия по про-

филактике правонарушений среди несовершеннолетних и 

среди лиц, оказавшихся в сложной жизненной ситуации, 
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были выделены в отдельные подпрограммы. В рамках 

подпрограмм решались вопросы организации летнего 

досуга и временной трудовой занятости подростков, ра-

ботали профильные смены в оздоровительных лагерях, 

создавались клубы по интересам для детей и подростков 

«группы риска». Лицам, оказавшимся в сложной жизнен-

ной ситуации, предоставлялась помощь в оформлении 

документов, удостоверяющих личность, а также меди-

цинских карт для устройства в дома-интернаты. В целях 

профилактики алкоголизма и злоупотребления наркоти-

ческими средствами проводились мероприятия по унич-

тожению дикорастущей конопли, реализован проект 

«Дворовый досуг», адресованный подросткам и молоде-

жи. Всего на реализацию данных мероприятий в рамках 

программы было освоено 16,7 млн руб. В условиях, когда 

статистика отмечает рост правонарушений среди несо-

вершеннолетних, особенно важна результативность про-

водимой профилактической работы. В этом плане хочется 

отметить работу спортивных инструкторов при клубах по 

месту жительства. Благодаря их усилиям 26 неорганизо-

ванных подростков смогли поступить в спортивные шко-

лы города. Большую роль в организации подросткового 

досуга сыграет открывшаяся недавно ДЮСШ по плава-

нию при городском плавательном бассейне с/к «Абакан». 

Работа по приобщению несовершеннолетних к спорту, к 

искусству продолжится, так как город располагает такими 

возможностями. В 2014 году планируется увеличить объ-

емы по уничтожению дикорастущих наркосодержащих 

растений, произрастающих на городских территориях. 

Предполагаемая площадь санитарной обработки - 65-67 

гектаров. Ассигнования из средств городского бюджета 

на уничтожение той же дикорастущей конопли вырастут в 

полтора раза по сравнению с прошлым годом и составят 

600 тыс. руб. Таким образом, проект будущей программы 

по профилактике правонарушений, рассчитанной на 2014-

2016 годы, предусматривает расширить перечень меро-

приятий и продолжить работу, начатую в предыдущие 

годы. Объемы финансирования составят более 20 млн 

руб. 

Забайкальский край 

Чита 

— Александр Зенков: местному самоуправлению - быть 

Александр Зенков, Председатель Думы городского округа 

«Город Чита» поделился видением современных проблем 

местного самоуправления и перспективах реформирова-

ния системы МСУ. «Рад, что на недавнем заседании уча-

стники расширенного заседания забайкальского регио-

нального отделения Всероссийского совета местного са-

моуправления поддержали меня в том, что базовый для 

местного самоуправления федеральный закон №131 «Об 

общих принципах организации местного самоуправления 

в Российской Федерации « уже не обеспечивает правовую 

основу для деятельности власти на местах. За 10 лет в 

документ внесено более 500 поправок, которые ничтожно 

мало помогают на практике, говорят о том, что нужна 

новая редакция базового закона. . Своими предложениями 

по совершенствованию законодательства мне довелось 

поделиться и во время расширенного заседания Совета 

Ассоциации сибирских и дальневосточных городов, со-

стоявшемся в Барнауле. В том числе, высказать свою точ-

ку зрения на то, что предполагается сделать с местным 

самоуправлением. Этим кратко поделюсь с читателями 

далее. Не ломать, а укреплять. То, что новой моделью 

реформы местного самоуправления предлагается устра-

нить муниципалитеты как таковые, перейти к огосударст-

влению власти, разбив мегаполисы на районы, а местное 

самоуправление оставить лишь на уровне поселений, вы-

звало негативную оценку коллег – участников совета 

АСДГ. Действительно, ломать – не строить, и хотя разда-

ются отдельные голоса из Брянска, Калуги, одобряющие 

предложенные модели институтом социально- экономи-

ческих, политических исследований, все же большинство 

из муниципального сообщества рассуждает здраво и кате-

горически против того, чтобы разрушить в одночасье 

сложившуюся, стройную систему местного самоуправле-

ния. Что касается оптимизации структуры органов мест-

ного самоуправления, то по опыту нашего города скажу: 

практикой доказано, что сложившаяся за 10 лет структура 

себя оправдывает, является, на мой взгляд, оптимально 

дееспособной для выполнения возложенных на местное 

самоуправление задач. Итак, это представительный орган 

муниципального образования, Мэр города Читы – глава 

муниципального образования, избираемый на муници-

пальных выборах по мажоритарной системе выборов от-

носительного большинства и возглавляющий исполни-

тельный орган муниципального образования – админист-

рацию городского округа, а также другие органы местно-

го самоуправления: контрольно-счетная палата и орган 

регулирования цен и тарифов. Не решать чужих задач. 

Что еще необходимо изменить в федеральном законода-

тельстве? Исключить расплывчатость формулировок и 

уточнить правовое содержание употребляемой в законе 

терминологии. Такие формулировки как «создание усло-

вий, «оказание содействия», «обеспечение условий», 

«участие в осуществлении», «обеспечение выполнения 

работы» достаточно обтекаемы. На плечи местного само-

управления неоправданно возлагается ряд полномочий, 

которые носят по своей природе общегосударственный 

или региональный характер: профилактика терроризма и 

экстремизма; гражданская оборона; предупреждение и 

ликвидация последствий чрезвычайных ситуаций, дея-

тельность аварийно-спасательных служб и формирова-

ний; предоставление участковому уполномоченному по-

лиции и членам его семьи жилого помещения, а также 

помещения для работы на закрепленном за ним участке и 

т.д.. До настоящего времени не решен вопрос о механизме 

осуществления конституционной обязанности органов 

местного самоуправления по охране общественного по-

рядка. Закон о муниципальной милиции не разработан и 

не принят. Не определен механизм осуществления пол-

номочий органов местного самоуправления в осуществ-

лении международных и внешнеэкономических связей. 

Существует ошибочное мнение о том, что полномочия 

можно разделить на обязательные для исполнения и не 

обязательные, которые можно исполнять только при на-

личии средств. Считаю, это в корне неверно. Неисполне-

ние тех или иных полномочий местной властью приведет 

к тому, что эти полномочия будет вынуждена осуществ-

лять государственная власть. Значит, она правомерно по-

ставит вопрос: а зачем нужно такое местное самоуправле-

ние, которое перекладывает на другие плечи свои обязан-

ности? И только в этом случае модели, которые предло-

жил ИСЭПИ, предлагая в том числе устранение мэров 

городов и представительной власти, станут актуальными. 

Вывод? Местному самоуправлению нужны четко сфор-

мулированные полномочия, подкрепленные законода-

тельно прописанными источниками финансирования. 

Обеспечить финансовый фундамент. Но полномочия чет-

ко прописать мало, необходимо обеспечить их должным 
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финансированием, определив доходные источники бюд-

жетов муниципальных образований. Представители му-

ниципального сообщества похожи, без вины виноватые, 

на дон-кихотов, сражающихся с ветряными мельницами: 

сколько лет уж трубим об этой проблеме, а все зря. По-

ступление от местных налогов и сборов не обеспечивает 

полное финансирование расходных обязательств муници-

пальных образований. Недостаточно средств поступает в 

местные бюджеты от региональных и федеральных нало-

гов. На федеральном уровне необходимо разработать ми-

нимальные социальные стандарты и нормативы расходов 

местных бюджетов на решение вопросов местного значе-

ния определение на длительный период (не менее 3 лет) 

источников доходов муниципальных образований, обес-

печивающих эту гармонию. Необходимо ввести норматив 

отчислений от налога на имущество организаций в мест-

ные бюджеты; увеличить норматив отчислений от налога 

на доходы физических лиц в бюджеты муниципальных 

образований до 50 процентов; ввести в качестве местного 

налога транспортный налог в отношении физических лиц, 

на которых зарегистрированы транспортные средства, 

признаваемые объектом налогообложения, с зачислением 

поступлений от данного налога в муниципальные дорож-

ные фонды; закрепить за местными бюджетами отчисле-

ния от налога, взимаемого в связи с применением упро-

щенной системы налогообложения в размере 100 процен-

тов. Следует принять на федеральном уровне закон о му-

ниципально-частном партнерстве, поскольку в настоящее 

время эти взаимоотношения органов местного само-

управления с бизнесом не имеют четко ограниченных 

рамок и возможностей. Укрепить муниципальный кон-

троль. В некоторых административных центрах субъектов 

Российской Федерации до настоящего времени не уста-

новлено право муниципальной собственности на все зем-

ли в пределах территории муниципального образования, 

за исключением земель, находящихся в федеральной, го-

сударственной собственности или иной собственности. 

Необходимо ускорить решение этого вопроса в ближай-

шей перспективе. Несовершенство законодательного ре-

гулирования сферы муниципального контроля не позво-

ляет органам местного самоуправления использовать этот 

административный ресурс в достижении поставленных 

целей. В законодательстве Российской Федерации отсут-

ствует единый перечень контрольных полномочий орга-

нов местного самоуправления. Вовлечь горожан в управ-

ление. Активность жителей муниципального образования 

в решении вопросов местного значения напрямую зависит 

от открытости, прозрачности публичной власти, продук-

тивной деятельности органов местного самоуправления и 

выборных должностных лиц местного самоуправления. 

Чтобы каждый избиратель мог «дотянуться рукой» до 

публичной местной власти, необходимо на местном уров-

не депутатов представительных органов муниципальных 

образований избирать исключительно по мажоритарной 

избирательной системе по одномандатным избиратель-

ным округам, отказавшись от системы пропорционально-

го представительства по партийным спискам. Следует 

устранить неопределенность статуса депутата, члена вы-

борного органа местного самоуправления, выборного 

должностного лица местного самоуправления. Статья 40 

№131-ФЗ не содержит четких определений их прав, обя-

занностей и ответственности. При этом на федеральном 

уровне необходимо, на мой взгляд, принять закон «Об 

отзыве депутата представительного органа муниципаль-

ного образования и выборного должностного лица мест-

ного самоуправления». Чтобы избиратель получил реаль-

ное право не оправдавшего доверия избирателей депута-

та, выборного должностного лица отозвать и решить во-

прос об избрании другого кандидата, который смог бы 

реализовать все наказы избирателей. Следует законода-

тельно предусмотреть меры стимулирующего характера 

такой формы общественного самоуправления как терри-

ториальное общественное самоуправление. Возможность 

его финансирования из бюджетов муниципальных обра-

зований в настоящее время не увязана с действующим 

законодательством. Таким образом, Федеральный закон 

№131 сыграл значительную положительную роль на этапе 

формирования органов местного самоуправления. Но при 

этом базисная проблема финансовой обеспеченности не 

была решена. В связи с этим необходима существенная 

корректировка федерального законодательства о местном 

самоуправлении, но без разрушения его базовых основ и 

принципов. Изложенную мною позицию о реформе мест-

ного самоуправления поддержали и другие участники 

заседания, также большинство представителей муници-

пального сообщества России. По информации 

«Всероссийского Информационного бюллетеня местного 

самоуправления» это коллективное мнение услышали и в 

Государственной Думе. 

Красноярский край 

— Лев Кузнецов: города, регионы и страны конкурируют 

сегодня за талантливую молодежь 

Красноярский экономический форум традиционно начал 

работу с молодежной площадки «Поколение-2020», кото-

рая отрылась пленарным заседанием «Россия-2025, вызо-

вы для страны и молодежи». Обсудить подготовленную 

Правительством РФ стратегию развития молодежи до 

2025 года, форматы ее активного участия в социально-

экономических и общественно-политических процессах 

собрались молодые лидеры со всей России. Также в дис-

куссии приняли участие министр связи и массовых ком-

муникаций РФ Николай Никифоров, Губернатор Красно-

ярского края Лев Кузнецов и руководитель Федерального 

агентства по делам молодежи Сергей Белоконев. «Важ-

ный источник социально-экономического роста России - 

молодые инициативные люди, - подчеркнул Л.Кузнецов, 

выступая с приветственным словом. - За талантливую 

молодежь сегодня конкурируют города, регионы и стра-

ны. Красноярский край к этой борьбе готов. Экономиче-

ский потенциал нашего региона, уже действующие и но-

вые проекты создают достойную заработную плату, эф-

фективные социальные и карьерные лифты. Для меня 

принципиально важно дать этот сигнал молодым людям, 

готовым сделать все для развития Сибири - нашего на-

ционального приоритета на весь XXI век, обозначенного 

Президентом России». «Перед современной молодежью 

стоят большие задачи по улучшению качества жизни в 

стране, ее экономического развития. Одна из важнейших - 

конкурентоспособность, - добавил министр связи и мас-

совых коммуникаций РФ Н.Никифоров. - Именно к этому 

должны стремиться молодые люди». Руководитель Феде-

рального агентства по делам молодежи С.Белоконев от-

метил, что молодежная политика России переходит на 

качественно новый уровень развития: государственная 

поддержка талантливых молодых людей существенно 

расширена, в рамках этой работы усовершенствовано 

взаимодействие с регионами. Председатель Молодѐжного 

правительства дублеров Красноярского края Владимир 

Зубенко привел пример значимости работы молодежной 

http://www.asdg.ru/bulletin/73/
http://www.asdg.ru/bulletin/73/
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площадки форума: «Два года назад на молодежной пло-

щадке КЭФ мы не боялись мечтать и разрабатывать 

большие проекты, в частности, проектировать Универ-

сиаду-2019. Сегодня это уже факт - 29-е Всемирные зим-

ние студенческие игры пройдут в Красноярске. Будем 

продолжать работать для достижения новых, не менее 

масштабных целей». Отметим, в течение дня на четырех 

дискуссионных секциях участники молодежной площадки 

внесут свои предложения в проект Стратегии развития 

молодежи до 2025 года. Результаты работы будут пред-

ставлены на итоговом пленарном заседании молодежной 

площадки «Поколение-2020». 

— Стратегию развития молодежи России до 2025 года 

опробуют в регионе 

В рамках первого дня работы 11 Красноярского экономи-

ческого форума Федеральное агентство по делам молоде-

жи и министерство спорта, туризма и молодежной поли-

тики Красноярского края подписали соглашение о со-

трудничестве, в соответствии с которым Красноярский 

край определен пилотной площадкой для реализации 

Стратегии развития молодежи в России до 2025 года. До-

кумент подписали руководитель «Росмолодежи» Сергей 

Белоконев и министр спорта, туризма и молодежной по-

литики края Сергей Алексеев. Сотрудничество региона и 

Федерального агентства предполагает стратегическое 

управление талантами, поддержку инициатив и профес-

сиональных траекторий молодежи, развитие неформаль-

ного образования - подходы к нему и различные техноло-

гии будут разрабатываться на «Территории инициативной 

молодежи «Бирюса». Для развития неформального обра-

зования также планируется запуск ассоциации тренеров-

модераторов. В рамках соглашения Красноярский край 

будет не только проводить различные мероприятия для 

молодежи, но и делиться опытом с другими регионами, 

оказывать им содействие в сфере развития молодежной 

политики. «Росмолодежь», со своей стороны, будет вклю-

чать эти события в федеральный план мероприятий, а 

также привлекать к участию на краевых площадках веду-

щих экспертов, оказывать краю информационное сопро-

вождение. Министр спорта, туризма и молодежной поли-

тики края поблагодарил руководство «Росмолодежи» за 

оказанное краю доверие. «Быть первым регионом в реа-

лизации такого масштабного проекта - почетная и ответ-

ственная миссия. Но мы всегда готовы учиться. Уверен, 

что это соглашение будет работать на благо развития мо-

лодежной политики не только Красноярского края и Си-

бири, но и всей страны», - отметил С.Алексеев. 

Красноярск 

— Исторический квартал может появиться в течение 

двух лет 

Проект создания исторического квартала в Красноярске 

выставят на обсуждение с городской общественностью, 

заявил мэр региональной столицы Эдхам Акбулатов. Как 

сообщили в пресс-аппарате городской администрации, 

сегодня глава Красноярска провел выездное совещание по 

вопросу реализации данного проекта. В ходе мероприятия 

он заметил: «Самым первым, подготовительным этапом 

этого проекта стало переселение горожан из деревянных 

домов, которые являются историческим наследием горо-

да. Теперь нам предстоит сформировать новое общест-

венное пространство, которое будет представлять собой 

единую среду: исторический квартал, центральный парк, 

выход к набережной реки Енисей». В администрации 

Красноярска в данный момент подчеркивают, что к фор-

мированию и обсуждению проекта исторического кварта-

ла планируется привлечь жителей города. В этом контек-

сте Э.Акбулатов поручил главному архитектору Красно-

ярска Андрею Макарову разместить информацию о про-

екте в интернет-пространстве для начала общественной 

дискуссии по данному вопросу. Что касается создания 

исторического квартала, то, по словам мэра, данный про-

ект должен быть реализован за счет средств частного биз-

неса. «Нам предстоит создать условия, гарантирующие 

долгосрочность и привлекательность инвестиций. Воз-

можно, это будут какие-то особые налоговые режимы по 

местным и региональным налогам», – заметил 

Э.Акбулатов. Относительно сроков глава города подчерк-

нул, что «в наших общих интересах реализовать проект 

исторического квартала в течение двух-трех лет».  

Норильск 

— Структура администрации города изменится 

Депутаты Норильского городского Совета утвердили се-

годня на заседании ХVI сессии новую структуру Админи-

страции города. Наиболее серьезные изменения косну-

лись кадрового блока. На базе двух управлений - управ-

ления кадров и муниципальной службы, управления труда 

и трудовых ресурсов, - создается новое Управление по 

персоналу, которое будет находиться в прямом подчине-

нии Руководителя Администрации города. По словам 

Главы Норильска, необходимость изменения кадровой 

политики назрела давно. «Важно не только определить 

эффективные методы работы с персоналом, но и при этом 

исключить дублирование функций между управлениями, 

разграничить полномочия. Подход должен быть систем-

ным и единым», - подчеркнул Олег Курилов. Реорганиза-

ция ждет и отдел энергетики Администрации города, ко-

торый будет преобразован в управление. Кроме того, из-

менения произойдут в блоке по собственности и развитию 

предпринимательства, в состав которого перейдет управ-

ление архитектуры и градостроительства, а также будет 

создан отдел правового обеспечения земельных и имуще-

ственных отношений. Комментируя эти преобразования, 

градоначальник отметил, что создание подобного отдела 

– решение закономерное. «От работы управления имуще-

ства напрямую зависят доходы муниципалитета, поэтому 

важно обеспечить грамотное юридическое сопровожде-

ние его деятельности», - обратил внимание Глава Нориль-

ска. 

Пермский край 

Совет муниципальных образований 

— В повестке - повышение доходов местных бюджетов 

Правление СМО в полном составе при участии первого 

замминистра территориального развития края, начальника 

управления развития и поддержки МСУ Светланы Усаче-

вой, представителей администрации губернатора, аппара-

та краевого законодательного собрания и руководителей 

муниципальных ассоциаций края рассмотрело и рекомен-

довало к изучению и использованию опыт Перми по ор-

ганизации взаимодействия органов МСУ и населения. 

Глава Перми Игорь Сапко рассказал о разработке муни-

ципального стандарта открытости, организации отдела 

гордумы по работе с обращениями граждан, соответст-

вующих комитетов и рабочих групп, проведении «круг-

лых столов» с участием общественности и регулярных 

открытых приемов граждан главой города с участием де-

путатов думы, специалистов городской и районных адми-

нистраций, создании общественного и молодежного сове-
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тов, совета по топонимике, тридцати общественных цен-

тров, поддержке ТОС и тосовских ассоциаций, взаимо-

действии с населением через городской сайт, сайт главы 

города, call-центр и социальные сети. В планах городских 

властей — создание городского совета по межнациональ-

ным и межконфессиональным отношениям. Затем при 

участии руководителя УФНС по Пермскому краю Лидии 

Струговой состоялось обсуждение вопросов повышения 

доходов местных бюджетов. После дискуссии было за-

ключено соглашение о взаимодействии СМО с УФНС по 

Пермскому краю. 

Хабаровский край 

Комсомольск-на-Амуре 

— Более 60% комсомольчан удовлетворены работой по-

лиции города 

Вопрос профилактики правонарушений в Комсомольске-

на-Амуре обсудили на заседании коллегии при главе го-

рода. По итогам работы за 2013 год работа полиции горо-

да руководством УМВД по Хабаровскому краю оценена 

как удовлетворительная. Высоко оценивают работу пра-

воохранителей и комсомольчане. Об этом говорят резуль-

таты проведенного в январе 2014 года анкетирования. 

61% респондентов выразили удовлетворенность работой 

органов внутренних дел и доверие к их деятельности. В 

2013 году за помощью в органы внутренних дел обрати-

лись более 65 тыс. граждан. На 7% выросло число зареги-

стрированных преступлений. Отмечается положительная 

тенденция к увеличению количества процессуальных ре-

шений, принимаемых по сообщениям о правонарушите-

лях и преступлениях в интересах потерпевших граждан, 

что позитивным образом влияет на повышение у населе-

ния уровня доверия к сотрудникам полиции и их автори-

тета. Анализ деятельности городского УМВД показал, что 

незначительный рост зарегистрированных преступлений 

произошел за счет увеличения на 34% преступлений, свя-

занных с незаконным оборотом наркотических средств, 

выявленных сотрудниками ОВД. Практически в 2 раза 

увеличилось количество преступлений в сфере экономи-

ки. Существенно сократилось количество краж, свершен-

ных из квартир граждан. Не допущен рост таких преступ-

лений как: умышленные убийства, разбойные нападения. 

Сократилось количество, совершенных на бытовой почве, 

умышленных убийств и умышленных причинений тяжко-

го вреда здоровью. На фоне отмеченного роста совершен-

ных преступлений, их раскрытие возросло на 10%. Оста-

ток нераскрытых преступлений сократился на 5%, рас-

крываемость выросла до 59%. В зоне пристального вни-

мания находилась раскрываемость особо опасных видов 

преступлений, показатели которых превзошли уровень 

аналогического периода прошлого года: умышленных 

убийств (с 90% до 97%), разбойных нападений (с 74% до 

81%). В 2013 году была раскрыта практически каждая 

вторая совершенная кража чужого имущества, кража и 

неправомерное завладение автотранспортных средств. 

Отмечается положительная динамика в выявлении и рас-

крытии преступлений, связанных с незаконным оборотом 

оружия. На 34% больше было выявлено преступлений, 

связанных с незаконным оборотом наркотических 

средств. В течение 2013 года перекрыто 8 каналов ввоза 

наркотических средств на территорию города. К админи-

стративной ответственности за нарушения, связанные с 

незаконным оборотом наркотических средств, привлечено 

579 правонарушителей. Одним из приоритетных направ-

лений в оперативно-служебной деятельности продолжает 

оставаться блок экономики. В результате проведения 35 

проверок в отношении различных коммерческих органи-

заций, в том числе управляющих компаний, возбуждено 

38 уголовных дел и раскрыто 15 дел. Сегодня наблюдает-

ся быстрое развитие рынка частных охранных услуг. Так 

в городе зарегистрировано 76 частных охранных органи-

заций. Общая численность сотрудников частных органи-

заций составляет уже около 3,5 тысячи человек, что зна-

чительно больше штатной численности УМВД. В про-

шлом году к участию в охране общественного порядка 

привлекалось 45 охранно-сыскных предприятий, на без-

возмездной основе привлечено 286 сотрудников ЧОО, 

которыми совместно с сотрудниками полиции за различ-

ные административные правонарушения задержано более 

700 человек. С целью профилактики и пресечения право-

нарушений, недопущения совершения повторных престу-

плений со стороны ранее судимых лиц, было проведено 

более 100 общегородских профилактических операций. 

Также проведено 49 профилактических мероприятий 

«Социальный автобус». Одним из факторов, непосредст-

венно влияющих на криминальную активность граждан, 

является уровень алкоголизации населения. Несмотря на 

снижение потребление алкогольной продукции Хабаров-

ский край входит в десятку регионов России, лидирую-

щих по количеству алкоголя, потребляемого населени-

ем. Следствием данной ситуации является систематиче-

ский рост преступлений, совершенных в городе лицами в 

состоянии алкогольного опьянения. В течение 2013 года к 

административной ответственности за нарушение антиал-

когольного законодательства в Комсомольске было при-

влечено более 22 тыс. граждан, в том числе за появление в 

общественных местах в состоянии алкогольного опьяне-

ния – более 10 тысяч человек. Особое внимание органами 

внутренних дел уделялось мероприятиям, направленным 

на профилактику преступлений и правонарушений, со-

вершаемых несовершеннолетними, на предупреждение 

безнадзорности. Инспекторами ПДН в 2013 году было 

проведено более 10 тыс. лекций и профилактических бе-

сед, более тысячи бесед и лекций, направленных на фор-

мирование здорового образа жизни. По итогам этой рабо-

ты было отмечено сокращение на 24% числа несовершен-

нолетних участников преступлений. Также наблюдается 

стабильная динамика снижения преступлений, совершае-

мых учащимися школ и ПТУ города. Количество престу-

плений, совершаемых несовершеннолетними сократилось 

на 25%. Однако, не смотря на предпринимаемые меры, 

уровень подростковой преступности остается по прежне-

му высоким – 7,7%. Полицейские Комсомольска-на-

Амуре осознают свою весомую роль в обеспечении ком-

фортных условий жизни горожан, и готовы, совместно с 

муниципалитетом, совершенствовать свою работу по 

обеспечению безопасности граждан. 

Хабаровск 

— Наказы избирателей – в центре внимания депутатов 

городской Думы 

Местные парламентарии провели депутатские слушания о 

реализации предложений избирателей, поступивших в 

Думу в ходе выборной кампании 2009 года. Участники 

депутатских слушаний отметили, что в 2009 году гражда-

не направили 173 предложения по различным проблемам 

деятельности муниципалитета. Большая их часть – 135 

вопросов – касалась проблем в сфере ЖКХ, благоустрой-

ства и озеленения. Были и обращения, касающиеся транс-

порта, связи и телефонизации, строительства, торговли, 

образования и здравоохранения. На сегодняшний день 
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остались не реализованными 32 предложения. Большая 

часть из них связанна с ремонтом жилья и благоустройст-

вом дворовых территорий. В этой связи было отмечено, 

что администрация Центрального округа не использует 

право от имени муниципального образования, как собст-

венника жилых помещений в многоквартирных домах, на 

инициирование проведения и участие в собраниях собст-

венников по обсуждению предложений избирателей, по-

ступивших к депутатам городской Думы в ходе выборной 

кампании 2009 года, для включения их в планы текущего 

и капитального ремонта многоквартирных домов. Спе-

циалистам администрации рекомендовано такую работу 

наладить. Народные избранники обсудили вопросы, ре-

шение которых «зависло» в силу тех или иных обстоя-

тельств. Так был рассмотрен вопрос телефонизации п. 

Старт, борьбы с незаконно установленными киосками и 

гаражами, проблемы создания ТСЖ в многоквартирном 

доме. По итогам слушаний депутаты городской Думы 

высказали рекомендации для администрации города в 

2014 году продолжить работу по выполнению предложе-

ний депутатов городской Думы, сформированных по об-

ращениям избирателей, поступивших в ходе выборной 

кампании 2009 года; в ежегодном отчете главы города 

Комсомольска-на-Амуре в мае 2014 года указать процент 

исполнения предложений избирателей. 

— С отчетом об итогах работы гордумы выступил ее 

председатель Сергей Савков 

В прошлом году депутаты обсудили 167 вопросов и при-

няли 157 решений по важнейшим направлениям жизне-

деятельности города. Среди наиболее значимых принятие 

бюджета и внесение изменений в него, внесение поправок 

в устав Хабаровска. Как подчеркнул С.Савков, несмотря 

на крупномасштабное наводнение, удалось выполнить 

многое. Работы велись на 55 объектах, объем финансиро-

вания которых из бюджетов трех уровней превысил 4,6 

млрд руб. В городе введено в строй более 213 тыс. квад-

ратных метров жилья, только в трех микрорайонах – 

«Ореховая сопка», «Строитель» и Волочаевский городок 

– появились 18 многоквартирных жилых домов. Введены 

в эксплуатацию 4 детских сада на 1000 мест. Из них три 

дошкольных учреждения построены на условиях софи-

нансирования, 85% средств выделено из краевого бюдже-

та, а 15% – из городского. Председатель гордумы назвал 

наиболее заметные объекты, введенные в год 155-й го-

довщины Хабаровска. Среди них киноразвлекательный 

комплекс «Хабаровск», культурно-спортивный комплекс 

«Арсеналец», спорткомплексы на улице Суворова и «Га-

лактика» на улице Чехова. Продолжалось строительство 

водозаборных сооружений Тунгусского месторождения, 

начал функционировать завод строительной керамики 

«Теплостен». Велась реконструкция улицы Дикопольце-

ва, Матвеевского шоссе, ремонт других автомагистралей. 

Хабаровская городская дума активно использовала воз-

можность выйти с законотворческой инициативой – более 

десяти проектов поправок были представлены в Законо-

дательную думу Хабаровского края. Проведено четыре 

заседания «круглого стола» с участием представителей 

бизнеса, общественных организаций, на них обсуждались 

вопросы, важные для жизни города. Выездные заседания 

в округах, посещение хабаровских предприятий – эти 

формы работы также применялись думой. Но, конечно 

же, одним из важнейших направлений остается работа с 

жителями. За год было рассмотрено более 1600 обраще-

ний горожан, проведено свыше двухсот встреч с избира-

телями. 

— Депутаты городской думы приняли решение о внесе-

нии изменений в Положение об организации сбора, выво-

за, утилизации и переработки бытовых и промышленных 

отходов на территории краевого центра 

Одной из причин стало обращение в мэрию пивоваренной 

компании «Балтика» и предприятия «Хабаровскстеклота-

ра» о дополнении перечня отходов, указанных в Положе-

нии, новым видом отходов – стеклотары. В августе 2013 

года в городе стартовал пилотный проект по раздельному 

сбору стеклотары. На контейнерных площадках много-

квартирных домов установлено более 240 контейнеров, 

собранная в них стеклотара вывозится, сортируется и 

распределяется по назначению – либо для повторного 

использования на предприятии «Балтика», либо для пере-

плавки на стекольных заводах. Кроме того, Положение 

нужно было привести в соответствие с требованиями фе-

дерального законодательства в сфере лицензирования 

отдельных видов деятельности. Новый закон исключает 

лицензирование такого вида деятельности как сбор отхо-

дов, поэтому сегодня граждане, предприниматели и пред-

приятия могут заключать договоры на вывоз твердых бы-

товых отходов с любой специализированной организаци-

ей либо осуществлять вывоз самостоятельно. Введенный 

недавно федеральный закон о водоотведении и водопо-

треблении потребовал от органов местного самоуправле-

ния определить гарантирующую организацию для вывоза 

жидких бытовых отходов. Эти функции возложены на 

муниципальное предприятие «Водоканал», либо на орга-

низации, осуществляющие вывоз ТБО и имеющие дого-

вор на водоотведение с «Водоканалом».  

Амурская область 

Благовещенск 

— Родители будущих первоклассников могут подать за-

явление в школу в сети Интернет 

С 1 марта начнется прием заявлений в первые классы 

школ города. Заявление и документы на прием перво-

классника подаются непосредственно в образовательное 

учреждение. Вместе с тем, с 1 марта в общеобразователь-

ных организациях города будет открыта электронная за-

пись подачи заявлений в первый класс в сети Интернет на 

Едином портале образования Амурской области 

«Amurobl: электронная комиссия». Данная электронная 

система доступна для родителей уже второй год. Здесь 

можно подать заявления как в первый класс, так и на оче-

редь в детский сад, а также проверить очередь в детский 

сад, задать вопросы и другое. Прием заявлений на оче-

редь в детский сад ведется на сайте круглогодично. Для 

справки: родители самостоятельно выбирают образова-

тельное учреждение для своих детей. В некоторых случа-

ях (при приеме на обучение в более раннем или более 

позднем возрасте) запись осуществляется на основании 

разрешения управления образования города. 

— Александр Козлов: меры по регулированию численно-

сти безнадзорных животных надо принимать уже сего-

дня 

В городской администрации состоялось рабочее совеща-

ние по вопросу регулирования численности безнадзорных 

животных. И.о. главы городской администрации Алек-

сандр Козлов, глава муниципального образования Благо-

вещенска Владимир Кобелев совместно с депутатами 

Благовещенской городской Думы, сотрудниками админи-

страции Благовещенска и представителями общества за-

щиты животных обсудили задачи, связанные с реализаци-

ей Закона Амурской области 254-ОЗ и сроки их выполне-
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ния. В частности, была озвучена необходимость принять 

меры по регулированию численности безнадзорных жи-

вотных еще до объявления и проведения соответствую-

щего аукциона: «У нас уже сегодня во многих районах 

города возникает проблема с большим количеством бро-

дячих собак, все мы живем в этих дворах и видим, что 

происходит. Нужно проработать вопрос о возможности 

выделения муниципальных средств на экстренные меры 

по регулированию их численности», — обозначил 

А.Козлов. В ходе совещания было принято решение о 

создании рабочей группы в которую, помимо муници-

пальных служащих, будут входить представители обще-

ства защиты животных, организации, занимающейся от-

ловом бродячих животных. Данная группа до 19 марта 

проработает порядок действий городской администрации 

после принятия безнадзорных животных в ведомство му-

ниципалитета. В рамках встречи было озвучены предло-

жения разработать льготные программы по стерилизации 

животных и внести в административный кодекс пункт, 

обязывающий владельцев домашних животных «чипиро-

вать» своих питомцев. Управлению ЖКХ городской ад-

министрации также поручено подготовить обращение в 

Управление ветеринарии Амурской области для уточне-

ния параметров расчета сумм на отлов и содержание жи-

вотных. На сегодняшний день муниципалитету выделены 

средства на отлов и содержание лишь 250 животных, что 

явно не соответствует потребностям города. 

Белгородская область 

— Эксперты обсудили стратегию развития Белгород-

ской агломерации 

Итоги международной научно-практической конференции 

«Белгородская агломерация как субъект опережающего 

развития» подвели сегодня на заседании круглого стола 

под председательством мэра Белгорода Сергея Боженова. 

Участники обсудили такие важные вопросы, как развитие 

пригородов областного центра, повышение роли общест-

венного самоуправления и социальной активности граж-

дан, формирование профессиональных кадров муници-

пальной службы. Учѐные представили проекты резолю-

ции конференции, основная идея которых — сделать про-

цесс развития Белгородской агломерации управляемым. 

Достигнуть желаемого результата позволит областной 

закон об агломерации, чѐткий план развития территории, 

создание команды управления этим планом, включая учѐ-

ных и экспертов. Особая роль отводится формированию 

единого информационного пространства агломерации. 

С.Боженов отметил большое значение конференции в 

выработке стратегии развития Белгородской агломерации 

и дал поручение сформулировать единый проект резолю-

ции, учитывая все замечания экспертов. Конференция 

проходила в течение двух дней. В ней приняли участие 

ведущие учѐные, занимающиеся вопросами местного са-

моуправления, представители муниципальных образова-

ний области. Цель конференции — определить задачи, 

стратегию и тактику дальнейшего развития Белгорода и 

прилегающих территорий. 

Вологодская область 

— Муниципальные залоговые фонды для поддержки пред-

принимателей создадут в регионе 

В районах Вологодской области будут созданы залоговые 

фонды, сообщает пресс-служба губернатора региона. Как 

отметил глава области Олег Кувшинников на заседании 

во вторник, при главах местного самоуправления также 

необходимо сформировать инвестиционные советы, кото-

рые будут присваивать статус приоритетных проектам, 

успешно прошедшим экспертную оценку. «Сегодня глав-

ное для правительства области - развитие наших террито-

рий, взаимодействие с бизнесом по созданию новых ра-

бочих мест, по строительству и модернизации предпри-

ятий. Будущее Вологодской области зависит от развития 

потенциала муниципальных районов», - цитирует пресс-

служба О.Кувшинникова. Он отметил, что в условиях 

экономической нестабильности кредитные организации 

неохотно идут на реализацию инвестиционных проектов, 

направленных на создание основных фондов, новых ра-

бочих мест. Основная причина этого - высокие риски и 

слишком длинные сроки окупаемости. «Коммерческие 

банки сегодня опасаются давать кредиты без залогового 

обеспечения, а если и дают, то, как правило, под очень 

высокие проценты, что делает бизнес нерентабельным. 

Одним из выходов в данной ситуации может стать созда-

ние муниципальных залоговых фондов», - отметил губер-

натор. О.Кувшинников поручил разработать нормативно-

правовую базу для формирования залоговых фондов, а 

также подчеркнул важность создания при главах местного 

самоуправления инвестиционных советов, которые зай-

мутся отбором перспективных для экономики территорий 

проектов. «В первую очередь эти инвестиционные проек-

ты должны быть направлены на импортозамещение и 

удовлетворение потребностей нашего населения и наших 

промышленных предприятий», - сказал О.Кувшинников. 

Ивановская область 

— Павел Коньков приступает к реформе местного само-

управления 

Глава региона П.Коньков создал «Комиссию по пере-

смотру концепции развития местного самоуправления на 

территории Ивановской области». Комиссия, по сути, 

должна подготовить проект реформы местного само-

управления в регионе и внести его на подпись временно 

исполняющему обязанности губернатора. В указе 

П.Конькова не установлены сроки этой работы, но можно 

предположить, что она должна быть завершена до пред-

стоящих выборов губернатора 14 сентября этого года. 

Причем завершена с запасом по времени, чтобы до осени 

успеть реализовать все решения. Комиссию возглавил 

зампред правительства Ивановской области, руководи-

тель Комплекса внутренней политики Андрей Кабанов. У 

комиссии широкие полномочия в части «взаимодействия» 

с органами государственной власти и местного само-

управления Ивановской области. В состав Комиссии, 

кроме ее председателя А.Кабанова входят еще девятна-

дцать человек. Эту «великолепную двадцатку» можно в 

какой-то мере назвать командой П.Конькова. При этом 

обращает на себя внимание кадровый голод в новом пра-

вительстве Ивановской области. Начальник департамента 

внутренней политики Альберт Короленко категорически 

не устраивал А.Кабанова на этой должности, и он два ме-

сяца искал тому замену. В результате, как видим, Коро-

ленко вошел даже в состав Комиссии по реформе местно-

го самоуправления, то есть никого на эту должность най-

ти так и не удалось. 

Иркутская область 

— Губернатор выразил надежду на усиление государст-

венной власти после реформы местного самоуправления 

Губернатор Иркутской области С.Ерощенко выразил уве-

ренность, что готовящаяся на федеральном уровне ре-
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форма местного самоуправления будет способствовать 

развитию сильной, состоятельной власти на местах. Как 

отметил губернатор на встрече с мэрами Приангарья, при 

этом главам территорий и региональной власти нельзя 

ждать, когда заработает новая модель управления, потому 

что проблемы нужно решать сейчас, и для этого необхо-

димо самостоятельно искать механизмы. «Президент в 

своем послании Федеральному Собранию сказал, что в 

этом году у нас одна из основных политических задач — 

это муниципальная реформа. Сейчас проходит ее обсуж-

дение, выслушиваются мнения. Я надеюсь, реформа при-

ведет к тому, что государственная власть усилится, — 

отметил С.Ерощенко. — Но, на мой взгляд, не надо 

ждать, когда появится какая-то новая, совершенная мо-

дель. Нужно действовать, прямо сейчас». По мнению гу-

бернатора, к местному самоуправлению необходимо при-

влекать активных граждан, в органах власти должны быть 

представлены общественные и социальные организации, 

которые будут участвовать в принятии решений, а также 

нести ответственность за проделанную работу. Результа-

том реформы, по мнению главы региона, должно стать 

создание новой модели самоуправления, которая даст 

возможность правильно распоряжаться местными ресур-

сами и будет пресекать коррупцию. «Сегодня важнейший 

приоритет — развитие каждого поселка, каждого города и 

региона в целом. Мы понимаем, что местное самоуправ-

ление не сможет решить самостоятельно такие вопросы, 

как строительство школ, детсадов, больниц, дорог. Здесь 

выход один: выступать мощной командой, нацеленной на 

результат, доказывать свою состоятельность эффектив-

ным решением проблем. Я готов с вами вместе и с каж-

дым в отдельность рассматривать проблемы на местах, 

искать возможности их решения, привлекая материальные 

и кадровые ресурсы. Региональная власть — это союзник 

муниципальной власти. Но только при условии, что у нас 

одни цели и задачи — эффективное сотрудничество для 

развития региона, для улучшения качества жизни каждого 

человека», — подчеркнул глава региона. Между тем ка-

кой-либо конкретной информации о грядущей реформе 

местного самоуправления на федеральном уровне пока не 

прозвучало. О том, что в 2014 году страну ожидает пере-

смотр принципов организации местного самоуправления, 

президент Владимир Путин заявил в своем послании Фе-

деральному Собранию 12 декабря 2013 года. О сути ново-

введений президент сказал коротко, отметив, что речь 

идет о «развитии сильной, независимой, финансово со-

стоятельной власти на местах», а также о реальном при-

ближении ее к людям, так, чтобы любой гражданин «мог 

дотянуться до нее рукой». Сообщается, что в рамках ре-

формирования могут быть ликвидированы прямые выбо-

ры мэров в отдельных муниципалитетах, где они либо 

будут назначаться губернаторами, либо избираться мест-

ными парламентами из числа депутатов.  

— Сергей Ерощенко: мэры муниципальных образований 

Приангарья должны находить нестандартные пути ре-

шения муниципальных задач 

Мэры муниципальных образований Иркутской области 

должны находить нестандартные пути решения муници-

пальных задач. Об этом Губернатор Иркутской области 

С.Ерощенко сказал на встрече с мэрами в рамках обу-

чающего семинара «Актуальные вопросы развития муни-

ципальных образований» для глав городских округов и 

муниципальных районов Иркутской области. «При стан-

дартном подходе у нас, во-первых, не хватит никакого 

бюджета, чтобы построить все эти школы, сады, больни-

цы, клубы, которые нам нужны, во-вторых, на это не хва-

тит и времени. Вы должны сами генерировать идеи и про-

граммы. Сегодня важнейший приоритет — развитие каж-

дого поселка, каждого города и региона в целом. Хочу 

подчеркнуть, что региональная власть — не противник, а 

союзник муниципальной власти. Но только при условии, 

что у нас одни цели и задачи — эффективное сотрудниче-

ство для развития региона, для улучшения качества жизни 

каждого человека», — отметил С.Ерощенко. По словам 

главы региона, к местному самоуправлению необходимо 

привлекать активных граждан, в органах власти должны 

быть представлены общественные и социальные органи-

зации, которые будут участвовать в принятии решений, а 

также нести ответственность за проделанную работу. 

Братск 

— Новая электронная услуга стала доступна для брат-

чан, участников программы «Жилье-молодым» 

После подачи документов в службу единого окна горожа-

не теперь могут самостоятельно отслеживать свою оче-

редь на официальном сайте администрации Братска. С 

этого дня там стал доступен новый раздел. В котором 

достаточно ввести свои персональные данные и узнать не 

только свой номер в очереди, но и дату, когда была при-

нята заявка. Как поясняют специалисты комитета по гра-

достроительству, это сделано для удобства участников 

программы. В настоящее время в очереди на получение 

жилищных сертификатов находятся уже 857 молодых 

семей. Комментирует заместитель председателя комитета 

по градостроительству администрации Братска Галина 

Загайнова: «Эта информация доступна для всех молодых 

семей. Хочу отметить, что очередность продвигается по 

результатам ежегодного конкурса участия муниципально-

го образования в федеральной программе и уточняется 

очередность по состоянию на 1 сентября каждого года».  

Иркутск 

— Управление светофорными объектами переведут в 

единую диспетчерскую службу 

Вопрос о создании в Иркутске единой системы управле-

ния светофорами рассмотрели депутаты на слушаниях 

Думы. Инициатором вынесения выступил депутат Думы 

Алексей Егоров. Сегодня на 115 перекрестках функцио-

нирует светофорные объекты, работающие в автоматизи-

рованной системе управления дорожным движением. Она 

позволяет контролировать работу дорожных контролле-

ров и светофорных модулей, видеть неполадки в работе 

светофоров. Но у нее есть и ряд недостатков: отсутствуют 

датчики транспорта для сбора информации при распреде-

лении потоков, комплексная схема организации движе-

ния. В декабре прошлого года администрацией города 

было закуплено новое программное обеспечение для рас-

ширенного контроля за работой светофорных объектов и 

оперативного вмешательства в их работу. В этом году 

планируется перевести управление светофорами в единую 

диспетчерскую службу. А в 2015 году провести аукцион 

на выполнение работ по модернизации автоматизирован-

ной системы управления дорожным движением. В нее 

войдет разработка проекта по установке датчиков, кото-

рые будут отслеживать интенсивность транспортного по-

тока. 

— Иркутские школы продолжают оснащать системами 

видеонаблюдения 

Вопрос об обеспечении безопасности учащихся в школах 

города Иркутска сегодня рассмотрели депутаты на комис-

сии по муниципальному законодательству и правопоряд-



  

 

  
 

СТР. 16 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 07 (268) 

ку. Во всех 72-х общеобразовательных учреждениях го-

рода есть сторожа, которые охраняют в ночное время. А в 

дневное время по договору, за счет родительских средств, 

в 34-х школах за безопасностью следят частные охранные 

предприятия. В 38 школах имеются вахтеры. В прошлом 

году за счет бюджета города в 15 школах установили пе-

риметральное ограждение территорий. На эти цели выде-

лили 51,8 млн руб. За счет экономии по торгам в размере 

20,4 млн руб. ограждение поставили на территории еще 9 

учреждений. Также в 2013 году за счет целевой програм-

мы «Безопасный город на 2013-2017 годы» системами 

видеонаблюдения оборудовали 8 школ и 4 детских сада. 

Таким образом, на сегодняшний день системами видео-

наблюдения оснащено 44 школы. В 2014 году предусмот-

рена установка подобных систем еще в 14 объектах обра-

зования. 

Кемеровская область 

— Кузбасские парламентарии считают необходимым 

внести изменения в ФЗ «Об общих принципах организации 

МСУ в РФ» 

На 8-й сессии кузбасского парламента принято решение, 

внести в порядке законодательной инициативы в Госу-

дарственную Думу Федерального Собрания Российской 

Федерации проект федерального закона «О внесении из-

менения в статью 74.1 Федерального закона «Об общих 

принципах организации местного самоуправления в Рос-

сийской Федерации». Законопроект разработан в целях 

решения проблем, выявленных практикой применения 

Федерального закона от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ 

«Об общих принципах организации местного самоуправ-

ления в Российской Федерации». Так, согласно пункту 1 

части 13 статьи 74.1 данного Федерального закона, при 

рассмотрении и принятии представительным органом 

муниципального образования решения об удалении главы 

муниципального образования в отставку должно быть 

обеспечено заблаговременное получение им уведомления 

о дате и месте проведения соответствующего заседания, а 

также ознакомление с обращением депутатов представи-

тельного органа муниципального образования или выс-

шего должностного лица субъекта Российской Федерации 

(руководителя высшего исполнительного органа государ-

ственной власти субъекта Российской Федерации) и с 

проектом решения представительного органа муници-

пального образования об удалении его в отставку. Вместе 

с тем, на практике возникают ситуации, когда невозмож-

но выполнить данное условие. Так, в отношении главы 

Старобачатского сельского поселения Беловского муни-

ципального района (Кемеровская область) возбуждено 

уголовное дело, сам глава объявлен в федеральный ро-

зыск. Таким образом, он не исполняет обязанности по 

решению вопросов местного значения, осуществлению 

полномочий, предусмотренных Федеральным законом 

«Об общих принципах организации местного самоуправ-

ления в Российской Федерации», иными федеральными 

законами, уставом муниципального образования, что яв-

ляется основанием для принятия решения об удалении 

главы муниципального образования в отставку. Место 

нахождения главы не известно, поэтому реализовать свое 

право и отправить главу Старобачатского сельского посе-

ления в отставку представительный орган муниципально-

го образования не может, поскольку в данной ситуации 

невозможно выполнить условие пункта 1 части 13 статьи 

74.1 Федерального закона. Мониторинг показал, что в 

иных субъектах Российской Федерации не редки ситуа-

ции, когда мэры отказываются получать уведомление или 

препятствуют его получению. В результате, депутаты 

вынуждены «ловить» глав муниципальных образований в 

аэропорту перед отбытием в отпуск, перед началом дело-

вых мероприятий, зачитывать вслух тексты уведомлений 

и снимать все процедуры на видеопленку (Московская 

область, Челябинская область). В целях устранения про-

бела в федеральном законодательстве, законопроектом 

предлагается: обязанность представительного органа му-

ниципального образования по обеспечению заблаговре-

менного получения главой муниципального образования 

уведомления о дате и месте проведения соответствующе-

го заседания, а также ознакомления с обращением и с 

проектом решения представительного органа муници-

пального образования об удалении его в отставку заме-

нить обязанностью направить указанные документы по 

месту жительства главы муниципального образования; в 

целях гарантии соблюдения прав главы муниципального 

образования при удалении его в отставку, текст уведом-

ления и порядок ознакомления с обращением и проектом 

решения размещать в средствах массовой информации и 

на официальном сайте органа местного самоуправления в 

информационно-телекоммуникационной сети «Интер-

нет». В случае отсутствия такого сайта - на официальном 

сайте субъекта Российской Федерации, в границах кото-

рого находится соответствующее муниципальное образо-

вание. устранить такую оценочную формулировку «за-

благовременное получение им уведомления», установив, 

что необходимые документы направляются главе муни-

ципального образования по его месту жительства не ме-

нее чем за 10 дней до дня проведения соответствующего 

заседания. Данный срок предлагается установить с учетом 

положений части 7 статьи 74.1 Федерального закона, со-

гласно которой рассмотрение инициативы об удалении 

главы муниципального образования в отставку осуществ-

ляется в течение одного месяца со дня внесения соответ-

ствующего обращения. 

Костромская область 

Кострома 

— Муниципалитет в 2014 г уволит чиновников и сэконо-

мит почти 8 млн рублей 

Расходы на содержание органов местного самоуправле-

ния в Костроме сократятся в 2014 году на 7,8 млн руб. по 

сравнению с цифрами, ранее заложенными в бюджете, 

что связано с проведением организационно-штатных ме-

роприятий, сообщает администрация Костромы. Кост-

ромская гордума утвердила предложенные администра-

цией города изменения в бюджет Костромы на 2014 год. 

По данным властей, доходы бюджета города увеличатся 

на 55,9 млн руб. — до 2,915 млрд, расходы — на 220,7 

млн руб. и составят 4,524 млрд. Дефицит бюджета сохра-

нится на уровне 156 млн руб. Для снижения кредиторской 

задолженности бюджета в мэрии решили сократить чи-

новничий аппарат. Ранее сообщалось, что численность 

чиновников в Костроме более чем на 12% превышает ус-

тановленные нормативы: вместо 367 человек в органах 

местного самоуправления города работают 412. В этом 

году их число решили снизить до 392, а зарплаты — уре-

зать. «Данные поправки предусматривают сокращение 

расходов на содержание органов местного самоуправле-

ния на 7,8 млн руб., увеличение средств для погашения 

кредиторской задолженности бюджета, перераспределе-

ние ассигнований между объектами адресной инвестици-

онной программы», — говорится в сообщении. Поводом 
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для реформы стала ситуация, когда зарплаты отдельных 

служащих мэрии превышают доходы чиновников облад-

министрации. Чтобы изменить ситуацию, власти решили 

уменьшить муниципальным служащим надбавки за осо-

бые условия труда и за стаж, отменить так называемые 

«золотые парашюты» (премии при увольнении), а чис-

ленность самих чиновников — сократить. 

Курганская область 

Совет муниципальных образований 

— Как формировать права на землю 

В Мишкинском районе состоялся первый из четырех за-

планированных правлением СМО обучающих семинаров 

для глав и специалистов администраций шести районов 

области: Альменевского, Мишкинского, Сафакулевского, 

Шумихинского, Щучанского и Юргамышского. Всего на 

семинаре присутствовали 110 человек. Выступили пред-

ставители областных департаментов экономического раз-

вития, торговли и труда, имущественных и земельных 

отношений, управления Минюста, областной нотариаль-

ной палаты, управления образования Курганской области, 

аппарата областного правительства. Вопросы семинара: 

организация муниципального контроля, оказание бес-

платной юридической помощи населению, приведение 

муниципальных уставов в соответствие с законодательст-

вом, особенности формирования прав на землю в отдель-

ных случаях землепользования, обращение с выморочным 

имуществом, взаимодействие правительства области и 

ОМСУ в процессе ведения регистра муниципальных ак-

тов, организация предоставления государственных и му-

ниципальных услуг, реализация муниципальной моло-

дежной политики и др. 

Ленинградская область 

— Крупнейший в регионе город Гатчина передал свои 

полномочия району 

Совет депутатов города Гатчина принял решение о пере-

даче своих полномочий на уровень района и принял соот-

ветствующие поправки в устав муниципального образо-

вания 1-го уровня. Объединение администраций является 

частью муниципальной реформы, которую проводит с 

2012 года команда губернатора Александра Дрозденко. 

«Этот процесс позволяет жителям поселений быстрее ре-

шать свои вопросы, заметно повышает эффективность 

управления, ликвидирует дублирование функций на раз-

личных уровнях муниципальной власти», - подчеркнули в 

пресс-службе губернатора и правительства Ленинград-

ской области. Решения о передаче полномочий и созда-

нии единых администраций приняты уже в 14 из 17 му-

ниципальных районов области, отметили в пресс-службе. 

Ленинградская область одной из первой несколько лет 

назад привела в исполнение федеральный закон о мест-

ном самоуправлении, предусматривающий двухуровне-

вую систему. В результате было создано 221 образование 

первого уровня в 18 муниципальных районах. Со време-

нем в структуре были выявлены «пробелы»: малонасе-

ленные образования поселенческого уровня несли боль-

шие расходы на содержание администраций и были не 

способны финансировать решение проблем местного зна-

чения, стали глубоко дотационными. Став губернатором 

Ленобласти, А.Дрозденко заявил о реформе МСУ. 

— Прокуроры обязали муниципалов разработать нормы 

предоставления земли многодетным 

Лужская городская прокуратура Ленобласти потребовала 

разработать нормативные правовые акты о предоставле-

нии многодетным семьям земельных участков. Об этом 

сообщили в пресс-службе прокуратуры региона. Сотруд-

ники надзорного ведомства провели проверку соблюде-

ния земельного законодательства в части предоставления 

многодетным семьям земельных участков. По п. 2 ст. 28 

Земельного кодекса РФ граждане, имеющие трех и более 

детей, имеют право приобрести бесплатно, в том числе 

для индивидуального жилищного строительства, без тор-

гов и предварительного согласования мест размещения 

объектов находящиеся в государственной или муници-

пальной собственности земельные участки в случаях и в 

порядке, которые установлены законами субъектов РФ. 

Аналогичная норма установлена п. 2 ч. 1 ст. 1 Областного 

закона от 14.10.2008 №105-оз «О бесплатном предостав-

лении отдельным категориям граждан земельных участ-

ков для индивидуального жилищного строительства на 

территории Ленинградской области». Органы местного 

самоуправления поселений обязаны разработать порядок 

бесплатного предоставления в собственность граждан 

земельных участков. Сотрудники прокуратуры выяснили, 

что до настоящего времени администрациями Заклинско-

го, Дзержинского, Володарского, Волошовского, Скреб-

ловского. Серебрянского, Мшинского, Осьминского, 

Оредежского, Ретюнского, Торковичского, Тесовского, 

Ям-Тесовского сельских поселений и Толмачевского го-

родского поселения нормативные правовые акты, уста-

навливающие порядок бесплатного предоставления в соб-

ственность граждан земельных участков, не разработаны 

и не утверждены. Главам администраций этих поселений 

прокуратурой внесены представления об устранении на-

рушений и привлечении виновных к ответственности. В 

текущем году более 1100 земельных участков будут бес-

платно переданы многодетным семьям региона. По дан-

ным областного правительства, лидеры по количеству 

земельных участков, запланированных к предоставлению 

многодетным семьям - четыре района: Выборгский (250 

участков), Всеволожский (150 участков), Гатчинский (150 

участков) и Лужский (90 участков). Всего планируется 

передать 1142 земельных участка. Напомним, с момента 

введения в действие в 2008 году областного закона N105-

оз «О бесплатном предоставлении отдельным категориям 

граждан земельных участков для индивидуального жи-

лищного строительства на территории Ленинградской 

области» от граждан льготных категорий поступило 

20529 заявлений на бесплатное предоставление земель-

ных участков, в том числе 1312 заявлений в 2013 году. За 

время действия закона земельными участками в области 

обеспечено 5003 граждан, в том числе 1251 - в 2013 году. 

По сведениям на начало 2014 года, в целом по Ленин-

градской области 24,4% заявителей, состоящих в очереди 

на бесплатное получение земельных участков, обеспечено 

ими (на 1 января 2013 года этот показатель составлял 

19,4%). В период действия закона от многодетных семей 

поступило 3045 заявлений на предоставление земельных 

участков, в том числе 963 - в 2013 году. Многодетным 

семьям предоставлено 1283 земельных участка, в том 

числе 613 в 2013 году. В целом по региону земельными 

участками обеспечены 42,1% многодетных семей (показа-

тель на 1 января 2013 года - 33,4%). 
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Магаданская область 

Магадан 

— Депутаты гордумы выступают «за» мажоритарную 

систему выборов 

Депутаты Магаданской городской Думы выступят с зако-

нодательной инициативой о возврате мажоритарной сис-

темы выборов в представительные органы, - сообщила 

пресс-секретарь председателя думы Маргарита Ветошки-

на. Она добавила, что такое решение нормотворцы при-

няли на заседании депутатской комиссии по вопросам 

местного самоуправления. «Федеральное законодательст-

во допускает самостоятельное определение системы вы-

боров муниципальными органами местного самоуправле-

ния. Но для того, чтобы внести соответствующие измене-

ния в Устав муниципалитета, необходимо изменить Закон 

Магаданской области», - пояснила М.Ветошкина. Она 

напомнила, что пока предусмотрена только пропорцио-

нальная или смешанная система выборов, что, по мнению 

городских депутатов, не соответствует в полной мере 

принципу народовластия и демократии. Возврат мажори-

тарной системы обеспечит в работе депутатов приоритет 

интересов избирателей той территории, от которой они 

избирались. На заседании комиссии рассмотрели 13 во-

просов. Глава муниципального образования «Город Ма-

гадан» Андрей Попов отчитался о своей работе в 2013 

году, а также представил доклад о планах на 2014 

год. Также отчеты о проделанной в 2013 году работе 

представили врио начальника УМВД Магадана, председа-

тель Контрольной палаты, а также председатель постоян-

ной депутатской комиссии по вопросам местного само-

управления (МСУ). Эта комиссия провела 11 заседаний в 

2013 году, приняла 38 решений, разработала и подготови-

ла к принятию Думой 19 проектов решений.  

Новосибирская область 

— Долевое строительство: разработана новая схема 

финансирования 

Новую схему финансирования строительства с участием 

вкладов дольщиков предлагают застройщикам в минстрое 

Новосибирской области. Она, в числе прочего, призвана 

обезопасить дольщиков и не допустить пополнения рядов 

долгостроев. Если застройщик будет использовать схему, 

по которой продажа квартир происходит после сдачи объ-

екта в эксплуатацию, администрация области в свою оче-

редь готова предоставить государственную поддержку 

проекту. В каком виде будет происходить стимулирова-

ние и поддержка министр строительства и ЖКХ области 

Денис Вершинин не уточнил, добавив лишь, что форма 

будет обсуждаться с участниками строительного рынка. 

Среди предлагаемого минстроем – использование аккре-

дитивной системы расчета. При такой схеме средства 

дольщиков поступают на специальный счет, а застройщик 

их получает уже после сдачи дома в строй или после вы-

полнения определенного, значительного, объема работ. 

Напомним, в Новосибирской области начиная с 2008 года 

были сданы 33 проблемных объекта. Только за прошлый 

год удалось разрешить квартирный вопрос для 846 обма-

нутых дольщиков. На сегодняшний день в реестре чис-

лятся еще 44 объекта, средства в которые вложили 4513 

дольщиков. В 2014 году будут достроены не менее 10 из 

них. 

— В Новосибирске появятся бизнес-инкубаторы для 

школьников и студентов 

Два бизнес-инкубатора для школьников и студентов 

младших курсов появятся этой весной в Технопарке ново-

сибирского Академгородка. Об этом сообщил министр 

образования, науки и инновационной политики Новоси-

бирской области Владимир Никонов. Первый в марте 

2014 года откроет компания «Теон». «Это будет бизнес-

инкубатор для самых молодых. Дети смогут заниматься 

теми направлениями, которые вызывают у них интерес в 

инновационной области: это возможность создания про-

тотипов, чтобы ребенок мог то, что нарисует на бумаге, 

исполнять в материале. Здесь появится возможность у 

ребят контактировать со взрослыми, показать свою идею. 

Что-то может оказаться работоспособным и будет под-

держано бизнес-ангелами», - сказал В.Никонов. «Здесь 

создается облако, из которого будут появляться люди, 

уже сориентированные на предпринимательство», - доба-

вил министр. Второй бизнес-инкубатор в мае будет от-

крыт областным «Центром по работе с одаренными деть-

ми» в помещении одной из двух башен Технопарка. «Там 

создается комплексная лаборатория, в которой будут про-

ходить занятия даже с детьми начальной школы. По робо-

тотехнике, например, уже со второго класса занятия 

идут», - сказал В.Никонов. В Новосибирске в среду про-

ходит роуд-шоу Russian StartUp Tour - самый масштабный 

проект в России по поиску перспективных инновацион-

ных проектов и развитию компетенций начинающих 

стартап-команд, реализующих проекты в сфере высоких 

технологий. Мероприятие проводится при поддержке 

правительства России, Минэкономразвития, Минобразо-

вания, Минкомсвязи России. Академпарк - один из круп-

нейших инвестиционных проектов Новосибирской облас-

ти. Он обладает уникальной научно-технологической и 

деловой инфраструктурой для генерации и развития ин-

новационных компаний. Резидентами Академпарка явля-

ются около 200 инновационных компаний. 

Новосибирск 

— Мэрия начала принимать через Интернет сообщения 

об опасности схода с крыш снега и льда 

Вблизи магазинов и учреждений уже начали появляться 

таблички «Осторожно, сход снега и льда». Они преду-

преждают о возможности падения сосулек или схода сне-

га. Однако самую большую угрозу представляют «без-

молвные» здания, собственники которых экономят на 

уборке снега и не очищают карнизы вовремя. Для опера-

тивного решения этой проблемы в проекте «Мой Новоси-

бирск» появилась новая категория сообщений – «Сход 

снега, сосульки». Причиной обрушения снежных глыб с 

крыш чаще всего становится халатность собственников 

зданий, а также незнание граждан, куда обратиться в слу-

чае угрозы. Теперь жители Новосибирска могут сами со-

общить в мэрию о возникшей опасности, указав точный 

адрес объекта. Это позволит уберечь себя и других от 

происшествий, сообщает сайт технопарка Новосибирско-

го Академгородка. Проект «Мой Новосибирск» предос-

тавляет сервис для отправки сообщений о городских про-

блемах – в сфере жилищно-коммунальное хозяйства, до-

рожно-транспортной инфраструктуры и торговли. Каждая 

из указанных групп делится на категории в зависимости 

от типа проблем. Недавно появились новые категории – 

«Мусор в парках и городских лесах», «Работа наземного 

транспорта», «Открытые люки». Граждане могут сооб-

щить о своей проблеме напрямую в мэрию и следить за 

ходом исполнения своего обращения. Для отправки со-
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общения необходимо пройти авторизацию на веб-портале 

либо мобильном устройстве (для Android и iOS доступно 

бесплатное приложение «Мобильный Новосибирск»). 

— В муниципалитете предложено вручать лучшим выпу-

скникам медали и знаки отличия 

Школьники Новосибирска могут стать медалистами – 

предложение мэрии о введении специального поощрения 

отличников было поддержано Советом депутатов города 

на сессии. Как сообщил и. о. мэра Новосибирска Влади-

мир Знатков, соответствующее обращение будет направ-

лено в область. Сегодня на сессии Совета депутатов Но-

восибирска прозвучало предложение от Главного управ-

ления образования мэрии об обращении к губернатору 

Новосибирской области об учреждении региональной 

медали «За особые успехи в обучении». Как напомнила 

начальник управления Наталья Копаева, в сентябре 2013 

года отменили федеральное положение о награждении 

выпускников школ за особые успехи в обучении. А ранее, 

в январе 2009 года, были отменены льготы для медали-

стов при поступлении в вуз. По словам председателя Со-

вета депутатов города Надежды Болтенко, впервые пред-

ложение об учреждении медали на уровне региона и по-

четного знака на уровне муниципалитета прозвучало на 

подведении итогов работы отрасли образования за 2013 

год. «Мы поддержали это предложение, решение сессии 

уже есть, мы направим его губернатору и в законодатель-

ное собрание», – подчеркнула Н.Болтенко. «Нельзя нару-

шать традиции, ведь первый раз медали вручали в 1945 

году, – рассказал исполняющий обязанности мэра Ново-

сибирска В.Знатков. – Сейчас городской совет оперативно 

принял это решение, максимум на апрельской сессии оно 

будет рассмотрено в заксобрании. Преференций такая 

награда давать не будет, но такой знак отличия на уровне 

города должен существовать так же, как и медаль на 

уровне региона». В случае положительного решения об-

ластных властей, будет создана рабочая группа по разра-

ботке положения о награждении. 

— Новосибирский метрополитен становится удобнее для 

маломобильных пассажиров 

В МУП «Новосибирский метрополитен» большое значе-

ние уделяется вопросу доступности метрополитена для 

маломобильных пассажиров. На предприятии постоянно 

ведется работа по адаптации станций для граждан с огра-

ниченными физическими возможностями. В рамках реа-

лизации программы по улучшению доступности метропо-

литена для маломобильных граждан на входах станций 

метрополитена были реконструированы колясочные 

спуски, что позволило осуществлять спуск и подъем по 

ним детских колясок, инвалидов на колясках стандартной 

серии с сопровождающими лицами и некоторых типов 

сумок-тележек. Людям с нарушением опорно-

двигательного аппарата оказывается помощь в сопровож-

дении, а инвалидам на колясках – и по транспортировке в 

границах метрополитена с использованием мобильных 

гусеничных лестничных подъемников (ступенькоходов). 

Ступенькоход позволяет транспортировать различные 

типы ручных инвалидных колясок с двумя большими ко-

лесами. На данный момент метрополитен использует три 

таких подъемника. На сайте Новосибирского метрополи-

тена в разделе «Информация для пассажиров» размещена 

информация об оказании помощи инвалидам-

колясочникам в сопровождении и транспортировке с ис-

пользованием ступенькохода. В электропоездах головные 

и хвостовые вагоны оборудуются местами для инвалидов 

на колясках, расположенными в хвостовой части пасса-

жирского салона справа. На данный момент оборудовано 

четыре вагона двух электропоездов. Головные вагоны, 

проходящие капитальный ремонт заводского объема в 

условиях действующего электродепо, также будут обору-

дованы местами для инвалидов на колясках. На данный 

момент на стадии оборудования находятся два вагона од-

ного состава. Для пассажиров со слабым зрением на пер-

вые и последние ступени лестничных маршей станций 

наносятся ограничительные линии. На пассажирских 

платформах станций выполнена сигнальная разметка яр-

ко-желтого цвета, обозначающая места открытия дверей 

вагонов электропоезда. Определен порядок проезда инва-

лидов по зрению с собаками-проводниками, озвучивается 

информация о прибытии поезда. В настоящий момент 

разрабатывается проект по нанесению напольной так-

тильной разметки по маршруту прохода пассажиров от 

входа станции до кассового зала к кабине контролера, с 

использованием знаков опасности перед встречающимися 

препятствиями, а также тактильной ограничительной по-

лосы края пассажирской платформы на станции «Пло-

щадь Ленина». Все лестничные марши станций метропо-

литена и пешеходных переходов, примыкающих к ним, 

оборудованы поручнями, выходящими за первую и по-

следнюю ступень. На базе методического материала, пре-

доставленного «Новосибирской областной специальной 

библиотекой для незрячих и слабовидящих», совместно с 

представителями МБУ «Ветеран», НРООИК «ЦНЖ» 

«Финист» проводится теоретическое и практическое обу-

чение работников метрополитена правилам сопровожде-

ния маломобильных пассажиров. 

Омская область 

Омск 

— Определены задачи на 2014 год по созданию доступной 

среды для маломобильных горожан 

На совете при мэре Омска по делам инвалидов подведены 

итоги реализации в 2013 году мероприятий по созданию 

доступной среды в городе для маломобильных групп гра-

ждан и обозначены задачи по указанному направлению на 

предстоящий год. Как сообщили в департаменте общест-

венных отношений и социальной политики администра-

ции Омска, сегодня в городе проживает более 87 тыс. 

омичей с ограниченными возможностями здоровья. Ме-

роприятия по социальной интеграции инвалидов в обще-

ство проводились городской администрацией в соответ-

ствии с долгосрочной целевой программой «Создание 

доступной среды для инвалидов и маломобильных групп 

населения города Омска» на 2012-2015 годы. Так, в про-

шлом году на реализацию мероприятий программы было 

выделено около 15 млн руб., в том числе из бюджета го-

рода — 13,9 млн руб., из областного бюджета — 941 тыс. 

руб. Структурными подразделениями администрации Ом-

ска выполнен ряд мероприятий по обеспечению омичей с 

ограниченными возможностями здоровья доступными 

объектами социальной и транспортной инфраструктуры. 

В частности, на 21 социальном объекте города установле-

ны пандусы, расширены дверные проемы, оборудованы 

туалетные комнаты. Обустроены парковочные места воз-

ле 12 муниципальных учреждений культуры и трех муни-

ципальных образовательных учреждений. 147 остановок 

общественного транспорта стали доступными для удоб-

ного и беспрепятственного передвижения инвалидов и 

маломобильных групп населения. Кроме того, в 2013 году 

установлено 216 дорожных знаков «Пешеходный пере-
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ход» и «Слепые пешеходы», 8 светофорных объектов 

оборудованы звуковой сигнализацией для повышения 

безопасности при пересечении слабовидящими гражда-

нами транспортных магистралей Омска. Выполнены ра-

боты по увеличению количества пассажирского транс-

порта, имеющего специальное оборудование для перевоз-

ки инвалидов и маломобильных групп населения. Также в 

2013 году проводились мероприятия по трудоустройству 

людей с ограниченными возможностями здоровья. В об-

разовательных учреждениях города, подростково-

молодежных клубах по месту жительства, учреждениях 

культуры были организованы мероприятия, направленные 

на формирование толерантного отношения к людям с ог-

раниченными возможностями здоровья. Директор депар-

тамента общественных отношений и социальной полити-

ки администрации Омска Радмила Мартынова отметила: 

«В нашем городе еще многое предстоит сделать в данном 

направлении. Приоритетом в 2014 году вновь станет ра-

бота по обеспечению доступности информации, социаль-

ной, инженерной и транспортной инфраструктуры для 

всех без исключения жителей Омска». Также на заседа-

нии совета обсудили вопросы организации получения 

образования детьми с ограниченными возможностями 

здоровья в бюджетных общеобразовательных учреждени-

ях города и распространения опыта оказания ранней по-

мощи детям с особенностями развития. 

Самарская область 

— Департамент ИТ и связи региона составил рейтинг 

муниципалитетов по внедрению электронного прави-

тельства 

Департамент информационных технологий и связи Са-

марской области составил рейтинг муниципалитетов ре-

гиона за 2013 г., выявивший лидеров и аутсайдеров по 

внедрению инфраструктуры электронного правительства. 

Оценивались два параметра – предоставление муници-

пальных услуг в электронном виде и участие в системе 

межведомственного электронного взаимодействия 

(СМЭВ) – по состоянию на четвѐртый квартал года. Для 

анализа все муниципальные образования были разделены 

на группы. В первую вошли городские округа с численно-

стью населения от 100000 человек. Победителями в этой 

«весовой категории» оказались Тольятти и Сызрань. Вто-

рую группу составили городские округа до 100000 жите-

лей – здесь лидирует Чапаевск. Чемпионом в третьей 

группе, куда были включены все муниципальные районы, 

оказался Красноармейский район. Полученные сведения 

отражают уровень развития информационного общества в 

Самарской области и готовность региона к полному пере-

воду услуг в электронный вид. Согласно выводам анали-

тиков, тормозят информатизацию недостаточная работа 

по информированию граждан о том, что теперь можно не 

приносить различные справки и документы при обраще-

нии в государственные/муниципальные учреждения за 

теми или иными услугами. Вторая причина – малоэффек-

тивное использование инфраструктуры межведомствен-

ного электронного взаимодействия. Подобный монито-

ринг ведѐтся в регионе с 2013 г. для оценки реальной ра-

боты органов местного самоуправления в созданной ин-

фраструктуре электронного правительства Самарской 

области (в части реализации ФЗ-210). В данных, на кото-

рых основан рейтинг, учитываются количество муници-

пальных услуг, предоставленных в электронной форме, 

объѐм направленных межведомственных запросов и дру-

гие параметры. Эти сведения размещают органы местного 

самоуправления в специально созданной автоматизиро-

ванной информационной системе Самарской области 

«Система информационно-аналитического обеспечения 

государственного управления». Она представляет собой 

региональный сегмент государственной автоматизиро-

ванной системы «Управление» (ГАС «Управление»). Сис-

тема создавалась с 2011 по 2013 г. на базе решений 

«БАРС. Оценка эффективности управления», «БАРС. 

Управление развитием региона» и мониторинговых про-

граммных продуктов компании «БАРС Груп». Сейчас с еѐ 

помощью органы государственной власти и местного са-

моуправления Самарской области держат руку на пульсе 

состояния таких социально значимых сфер, как здраво-

охранение, обязательное медицинское страхование, соци-

альная защита, ЖКХ, сельское хозяйство, ветеринария, 

культура, спорт. Внедрение регионального сегмента ГАС 

«Управление» позволило обеспечить сбор, анализ и кон-

солидацию отчѐтности в едином информационном и ме-

тодологическом пространстве. На сегодняшний день в 

программном комплексе, доступ к которому имеют по-

рядка 4500 пользователей (сотрудники органов власти, 

подведомственных и подотчѐтных им учреждений), обра-

батываются свыше 400 показателей. Всего в системе со-

держится 670 статистических форм – региональных и фе-

деральных. Регулярное формирование на основе получен-

ных индикаторов рейтинга органов власти и муниципаль-

ных образований Самарской области призвано стимули-

ровать ведомства и муниципалитеты к достижению луч-

ших результатов в плане предоставления государствен-

ных/муниципальных услуг в электронном виде и органи-

зации межведомственного взаимодействия. 

Сахалинская область 

— Молодежное правительство предложило ввести пре-

мию губернатора «За вклад в патриотическое воспита-

ние в Сахалинской области» 

Состоялось заседание совета по молодежной политике 

при Губернаторе Сахалинской области, основными во-

просами обсуждения которого стали поддержка общест-

венных инициатив в сфере патриотического воспитания 

молодежи, а также модернизация региональной норма-

тивно-правовой базы отрасли государственной молодеж-

ной политики. Свои предложения внес Председатель Мо-

лодежного правительства Сахалинской области Вениамин 

Пак: «В связи с тем, что в Сахалинской области отсутст-

вует премия за систематическую и целенаправленную 

работу по формированию у молодежи высокого патрио-

тического сознания, чувства верности своему Отечеству, 

считаем необходимым учредить премию «За вклад в пат-

риотическое воспитание в Сахалинской области». По сло-

вам зампреда правительства области Сергея Хоточкина 

данное предложение будет рассмотрено. Молодежное 

правительство готово взять на себя обязательство в про-

ведении конкурса на выбор имени данной премии. Как 

выяснилось, такая премия уже существует в некоторых 

субъектах Российской Федерации и является стимулом 

для развития патриотизма, выявляет и показывает моло-

дежи пример для подражания. Данной премии могут быть 

удостоены патриотические клубы, директора школ, музе-

ев, поисковые отряды, педагогические работники за раз-

работку инновационных подходов к формированию пат-

риотизма у молодежи, журналисты, руководители и чле-

ны общественных объединений, ветеранских организа-

ций. 
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Свердловская область 

— Итоги круглого стола в Заксобрании области: экспер-

ты негативно оценили проекты реформирования мест-

ного самоуправления 

Предложения по переносу местного самоуправления с 

общегородского уровня на уровень районов не получили 

поддержки участников круглого стола, состоявшегося в в 

Законодательном Собрании Свердловской области. Об-

щественники и ученые, к которым присоединились пред-

ставители региональных властей, обсудили вопросы со-

вершенствования системы организации местного само-

управления в Российской Федерации. В дискуссии приня-

ли участие заместитель председателя профильного коми-

тета Законодательного Собрания Галина Артемьева, ру-

ководитель Уральского института регионального законо-

дательства Николай Воронин, главы Нижнего Тагила и 

Сухого Лога Сергей Носов и Станислав Суханов, а также 

представители медийного сообщества, в том числе Евге-

ний Тулисов, и исследователи в сфере муниципального 

права Марат Саликов и Илья Захаров. Выступающие под-

вергли практически единодушной критике озвученный 

ранее проект реформы, согласно которому планировалось 

отказаться от прямого избрания или вообще упразднить 

общегородские органы местного самоуправления, пере-

местив эту возможность на уровень внутригородских 

районов. По мнению участников дискуссии, работа по 

совершенствованию системы местного самоуправления 

должна быть сосредоточена в первую очередь на конкре-

тизации перечня вопросов местного значения, уточнении 

муниципальных полномочий и источников их финанси-

рования. Четкое понимание недопустимости ослабления 

муниципалитетов и твердые намерения как общественни-

ков, так и представителей региональной власти прило-

жить все усилия для обеспечения оптимального подхода к 

реформированию позволяют рассчитывать на перспекти-

вы нормального развития местного самоуправления. По 

итогам обсуждения была сформирована рабочая группа 

по анализу и систематизации предложений, высказанных 

участниками круглого стола, в которую вошли, в том чис-

ле, правоведы Уральской государственной юридической 

академии М.Саликов и И.Захаров. 

— В Екатеринбурге обсудили влияние электронного пра-

вительства на снижение бытовой коррупции 

В Екатеринбурге прошло заседание совета по противо-

действию коррупции при губернаторе Свердловской об-

ласти. Речь шла о том, что перевод государственных и 

муниципальных услуг в электронный вид позволяет су-

щественно снижать риски возникновения коррупционных 

преступлений. По данным соцопроса жителей Среднего 

Урала, наибольший уровень коррупции присущ организа-

циям ЖКХ и ГИБДД (3,08 и 3,05 балла из 5 возможных 

соответственно). Жители региона также оценивают как 

«повышенный» уровень коррупции в высших учебных 

заведениях, органах внутренних дел, учреждениях здра-

воохранения, дошкольных и среднеобразовательных уч-

реждениях. По мнению губернатора Евгения Куйвашева, 

коррупцию невозможно победить усилиями только сило-

вых органов – это факт, доказанный мировой практикой. 

Поэтому антикоррупционная деятельность должна стать 

повседневной задачей региональной и муниципальной 

власти, руководителей бюджетных организаций, общест-

венности и СМИ. «На прошлой неделе я подписал указ о 

персональной ответственности руководителей всех уров-

ней за антикоррупционную работу в возглавляемых ими 

органах и подразделениях. Меры за упущения в работе по 

противодействию коррупции будут предприниматься са-

мые жесткие», — заявил глава региона. Участники обсу-

ждения сошлись во мнении, что минимизация очных кон-

тактов чиновников и граждан, обращающихся за услугой, 

— залог успешного противодействия коррупции. В этой 

связи, особая роль отводится многофункциональным цен-

трам и переводу государственных и муниципальных ус-

луг в электронный вид. Министр транспорта и связи 

Свердловской области Александр Сидоренко доложил на 

заседании совета, что задача перевода государственных и 

муниципальных услуг в электронный вид планомерно 

решается. Только в прошлом году в электронную форму 

было переведено 127 услуг. Особым спросом, по данным 

министра, пользуются такие направления как прием и 

выдача документов в ЗАГСах и зачисление детей в до-

школьные учреждения. «Значение сферы здравоохране-

ния трудно переоценить: она позволяет обеспечить дос-

тижение таких целей, как естественный прирост населе-

ния, высокий уровень жизни всех представителей обще-

ства, равные возможности для удовлетворения бытовых 

условий жизни и трудовой деятельности разных социаль-

ных слоев. При этом пораженность здравоохранения кор-

рупцией препятствует реализации этих задач, приоритет-

ных для социально-экономической политики любого го-

сударства», — считает министр здравоохранения Сверд-

ловской области Аркадий Белявский. В целях снижения 

коррупционных рисков, связанных с непосредственным 

взаимодействием заявителей с чиновниками, 11 перво-

очередных услуг, осуществляемых Минздравом, переве-

дены в электронный вид, сообщает сайт губернатора. 

Екатеринбург 

— Екатеринбургские депутаты не поддержали идею 

создания комиссии по этике 

На заседании гордумы екатеринбургские народные из-

бранники отклонили проект положения о комиссии по 

вопросам депутатской этики, — сообщили в пресс-службе 

муниципального парламента. Предполагалось, что комис-

сия будет разбирать конфликтные ситуации, наказывать 

депутатов за ругань, мирить их, а также рассматривать те 

случаи, когда претензии предъявляются непосредственно 

к гордуме или конкретному депутату со стороны. Боль-

шинство депутатов высказались против создания комис-

сии, назвав проект пустым и непроработанным. Авторам 

проекта в основном задавали вопросы, до деталей конкре-

тизирующие работу комиссии — нужно ли будет созда-

вать какой-то кодекс, составлять список запрещенных 

слов и кто будет решать, является ли сказанное наруше-

нием. Несмотря на то, что на заседании были предложены 

многочисленные поправки к положению, депутаты выска-

зались против самой идеи создания такой комиссии. 

Томская область 

Томск 

— Город получил диплом конкурса на звание «Самое бла-

гоустроенное поселение России» 

Награждение победителей Всероссийского конкурса по 

итогам 2012 года состоялось на днях в Москве. Главы 

самых благоустроенных территорий получили дипломы 

из рук председателя Правительства РФ Дмитрия Медве-

дева и министра регионального развития России Игоря 

Слюняева. Томск традиционно принимает участие в этом 

Всероссийском состязании. По итогам 2011 года наш го-

род занял второе место среди муниципалитетов с населе-

нием от 500 тыс. до 1 млн жителей. И по регламенту кон-
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курса не мог претендовать на призовое место по итогам 

2012 года. «Вместе с Белгородом и Краснодаром Томск 

наградили почетным дипломом участников конкурса, - 

пояснил вице-мэр Томска Евгений Паршуто. – Было 

очень приятно услышать из уст министра регионального 

развития РФ, что среди городов с населением свыше 500 

тыс. эти три города наиболее динамично развиваются се-

годня в сфере благоустройства. Мы договорились с мэра-

ми Краснодара и Белгорода, что в ближайшее время об-

меняемся визитами и посмотрим достижения друг друга в 

области благоустройства». Для сведения: в конкурсе на 

самое благоустроенное поселение приняли участие 85 

муниципальных образований. Призовой фонд составил 

100 млн руб. По итогам 2012 года денежные премии по-

лучают 30 населенных пунктов из 20 субъектов РФ (Ка-

лужская область, Чувашская Республика, Тамбовская об-

ласть, Кемеровская область, Владимирская область, Рес-

публика Башкортостан, Нижегородская область, Белго-

родская область, Ставропольский край, Ханты-

Мансийский автономный округ-Югра, Краснодарский 

край, Самарская область, Республика Марий Эл, Улья-

новская область, Республика Северная Осетия-Алания, 

Удмуртская Республика, Московская область, Ямало-

Ненецкий автономный округ, Липецкая область, Перм-

ский край). 

— Депутаты Думы считают, что город еще не готов к 

начислению ОДН по воде 

Депутаты раскритиковали предложенные администраци-

ей города механизмы введения оплаты ОДН по горячей и 

холодной воде. Обсуждение этого вопроса прошло на за-

седании комитета городского хозяйства Думы города 

Томска. В прошлом году депутаты обратились к губерна-

тору с предложением перенести сроки введения данного 

платежа. Губернатор поддержал инициативу и продлил 

срок введения ОДН за воду до 1 июля 2014 года. Специа-

листы «Томсководоканала» проинформировали депутатов 

о проделанной за это время работе по установке общедо-

мовых приборов учета холодной воды. На сегодняшний 

день в Томске общедомовыми приборами учета оснащены 

74% домов, в которых более 16 квартир. В некоторых до-

мах отсутствует техническая возможность оснащения в 

связи с высокой степенью износа внутридомовых инже-

нерных систем, мест для оборудования узлов учета, либо 

водоснабжение осуществляется через один ввод на не-

сколько жилых домов и включает горячее водоснабжение. 

В качестве главного аргумента в пользу переноса срока 

введения платы за ОДН на 1 января 2015 года «Томсково-

доканал» называет тот факт, что только половина потре-

бителей своевременно предоставляют информацию по 

расходу воды. При этом формула расчета ОДН на воду не 

учитывает реального числа проживающих в квартирах без 

приборов учета, что способно привести к завышенным 

цифрам начисления ОДН для добросовестных потребите-

лей. — После обсуждения вопроса мы поручили админи-

страции города к следующему заседанию комитета подго-

товить план мероприятий по обеспечению готовности 

жилого фонда к начислениям ОДН на воду, а также обос-

новать необходимость переноса сроков введения этого 

платежа на 1 января 2015 года, - прокомментировал пред-

седатель Думы города Томска Сергей Ильиных. — Си-

туация, когда из-за непроработанных решений могут по-

страдать горожане, совершенно недопустима. 

Тюменская область 

— В регионе подвели итоги работы над созданием «элек-

тронного правительства» 

На заседании президиума правительства Тюменской об-

ласти обсуждался ход реализации долгосрочной целевой 

программы «Основные направления развития информати-

зации в Тюменской области (Электронная Тюменская 

область)». На 1 января 2014 года в единой системе полу-

чения госуслуг зарегистрировано 14% жителей Тюмен-

ской области. В рейтинге субъектов РФ по этому показа-

телю регион делит первую строчку с Приморским краем 

(также 14%). В электронный вид переведено 67% госу-

дарственных и муниципальных услуг. К СМЭВ подклю-

чено 20 подразделений федеральных структур, работаю-

щих в регионе, 25 областных органов государственной 

власти и более 300 органов местного самоуправления. С 

момента запуска система уже обработала 239448 запро-

сов. Компьютерную грамотность населения призвана по-

высить губернаторская программа «Расширяя горизон-

ты». В рамках программы работают 37 учебных классов, 

создана сеть из 46 пунктов коллективного доступа к ин-

формации во всех муниципальных районах области, дей-

ствует 131 точка бесплатного доступа к интернету (Wi-

Fi). За время существования программы обучение прошли 

более 85 тыс. тюменцев. По индексу готовности регионов 

России к информационному обществу (в соответствии с 

методикой Института развития информационного обще-

ства) Тюменская область занимает третье место. Удовле-

творенность качеством предоставления услуг в электрон-

ном виде (по данным сайта uslugi.admtyumen.ru) состав-

ляет 83%, сообщает официальный портал органов власти 

региона. 

Ульяновская область 

Ульяновск 

— Ульяновские депутаты определили стратегию разви-

тия ТОСов на 2014 год 

Депутаты ульяновской Городской Думы определили 

стратегию развития ТОСов на 2014 год. Как отметил за-

меститель главы города Игорь Буланов, на сегодняшний 

день в городе насчитывается 55 территориально-

общественных самоуправлений, объединяющих более 100 

тыс. горожан. Сегодня ТОСы ведут активную работу по 

благоустройству территорий дворов, организации спор-

тивно-массовых и культурных мероприятий, выявляют 

инициативы и потребности граждан, обобщают их и на-

правляют в органы местного самоуправления. В ходе за-

седания депутаты выдвинули ряд инициатив. Так, была 

выявлена потребность в усилении сотрудничества с уча-

стковыми уполномоченным полиции в целях поддержа-

ния правопорядка и снижения уровня преступности на 

территории ТОС. Кроме того, предполагается активное 

участие ТОС как некоммерческих организаций в местных, 

региональных и федеральных конкурсах для получения 

грантов за счет средств бюджетов трех уровней. Это по-

зволит реализовать множество проектов ТОС. Как отме-

тила глава города Марина Беспалова, в этом году органы 

территориального самоуправления будут привлечены к 

решению вопросов в сфере жилищно-коммунального хо-

зяйства. «Мы выступили с предложением к председате-

лям ТОС скоординировать работу совета многоквартир-

ных домов. У нас уже есть примеры ТОСов, способных 

принимать решения на этапе оперативного контроля. И 

сейчас мы продолжаем разрабатывать механизмы взаимо-

действия между собственниками помещений в много-
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квартирных домах, расположенных на территории ТОС, 

советами многоквартирных домов, администрацией горо-

да, управляющими компаниями в части контроля на мес-

тах за выполняемыми работами по благоустройству тер-

ритории ТОС», – подчеркнула М.Беспалова. 

Челябинская область 

— Глава Южного Урала намерен сократить число муни-

ципалитетов 

Исполняющий обязанности губернатора Челябинской 

области Борис Дубровский считает, что региону необхо-

дима административная реформа. Число муниципалите-

тов, а, соответственно, и чиновников на местах будет со-

кращено. Это поможет добиться экономии расходов на 

бюрократический аппарат, а кроме того, позволит лучше 

организовать и жестче контролировать местное само-

управление. Об этом глава региона заявил сегодня во 

время выступлении перед депутатами Законодательного 

Собрания Челябинской области. — У нас карта региона 

остается калькой административно-территориального 

деления области с советских времен, — сообщил 

Б.Дубровский. — Необходимо серьѐзно подумать, нужно 

ли нам иметь столько муниципалитетов. Причем, это ка-

сается не только сельских поселений, где процесс объе-

динения уже начался, но идет со скрипом. У людей нако-

пилось немало претензий к властям муниципальных рай-

онов. По словам Б.Дубровского, есть территории, где гла-

вы районов и городских поселений играют друг с другом 

в «административный футбол», что уже привело к ряду 

коммунальных эксцессов. И, как следствие — к сниже-

нию доверия людей к институту власти в целом. В других 

территориях после передачи полномочий на уровень об-

ласти местным властям просто нечем заняться. При этом 

глава региона пообещал, что ни одно важное решение не 

будет принято им единолично или «в кулуарах власти», 

чем грешила команда его предшественника. Только с уче-

том мнений широкого круга независимых экспертов, при 

участии институтов гражданского общества, «стосковав-

шихся по диалогу». С точки зрения ревизии деятельности 

прежнего руководства области, одобрение Дубровского 

заслужила социальная политика. Бюджет 2014 года на 73 

процента имеет социальную направленность, и ни одна 

статья расходов «на человека» пересматриваться не будет. 

Зато дефицит бюджета в размере 12 млрд руб. решено 

сократить за счет других статьей расходов. В том числе и 

за счет содержания чиновного аппарата. Дорожное строи-

тельство в регионе собираются перевести на «контракты 

жизненного цикла», то есть обязать дорожников не только 

строить, но и содержать дороги после окончания строи-

тельства, закрепив за ними соответствующую ответствен-

ность. А жилищную политику — переориентировать с 

мегаполиса на средние по численности населения города. 

Такие, как Златоуст, Миасс и Озерск. В прошлом году 

больше половины всего построенного жилья (1 млн 780 

тыс. кв. м) пришлась на Челябинск. А это неправильно. 

Не исключено, что регион ждут и другие реформы. Одна-

ко о них станет известно после подготовки новой Страте-

гии социально-экономического развития региона, кото-

рую врио губернатора пообещал представить на суд об-

щественности уже через месяц. 

Ханты-Мансийский автономный округ 

Сургут 

— Работники администрации города сформулировали 

свой взгляд на будущее муниципалитета 

Работники Администрации города сформулировали свой 

взгляд на то, каким должен быть Сургут к 2030 году, по 

четырем направлениям развития города: развитие челове-

ческого потенциала, гражданское общество, промышлен-

но-инновационный центр и предпринимательство, жизне-

обеспечение города. Основой для этого стала версия мо-

лодых. Работа над комплексным стратегическим планом 

развития Сургута продолжится по направлениям; к со-

трудникам Администрации города присоединятся экспер-

ты и специалисты, работающие непосредственно в отрас-

лях. Одна стратегическая сессия по направлению «Разви-

тие человеческого потенциала» состоялась в период с 19 

по 20 февраля текущего года. Итоги мероприятия будут 

размещены на следующей неделе. Результатом 3-

месячной работы станут конкретные инвестиционные 

проекты, запланированные к реализации в Сургуте и на-

правленные на последовательное достижение образа же-

лаемого будущего города. 

Ханты-Мансийск 

— Максим Ряшин: город должен стать прогрессивной 

площадкой для развития малого и среднего предпринима-

тельства в Югре 

О системных проблемах бизнеса шла речь на очередном 

заседании Координационного совета по развитию малого 

и среднего предпринимательства при Главе Администра-

ции города М.Ряшине. К участию в рабочей дискуссии 

были приглашены Уполномоченный по защите прав 

предпринимателей в Югре Ольга Белоножкина, генераль-

ный директор Фонда поддержки предпринимательства 

Югры Ольга Сидорова и президент Торгово-

промышленной палаты автономного округа Альфия Пав-

кина. В первую очередь участники Координационного 

совета обсудили взаимодействие окружной Торгово-

промышленной палаты (ТПП), Уполномоченного по за-

щите прав предпринимателей в регионе и субъектов ма-

лого и среднего предпринимательства Ханты-Мансийска. 

Глава Администрации выступил с инициативой разработ-

ки проекта соглашения между ТПП Югры и Администра-

цией муниципалитета, подчеркнув при этом, что все по-

ложения документа и будущие шаги в рамках этого со-

трудничества должны быть предельно прозрачны и по-

нятны предпринимательскому сообществу.Сегодня, рас-

сматривая Ханты-Мансийск в качестве благоприятной 

для развития собственного дела территории, на первый 

план, по словам участников Координационного совета, 

так или иначе выходит понятие «социальная ответствен-

ность»: предпринимателей и местных властей. Именно 

уровень гражданской совести и степень осознания долга 

перед социумом всех субъектов взаимоотношений, по 

мнению Главы Администрации города, является главным 

показателем зрелости бизнеса, общества, власти. Про-

должая тему эффективного сотрудничества, бизнес-

омбудсмен Ольга Белоножкина обратила внимание пред-

ставителей предпринимательского сообщества на то, что 

они могут и должны в своей деятельности руководство-

ваться источниками информации: будь то окружная тор-

гово-промышленная палата или аппарат Уполномоченно-

го по защите прав предпринимателей. Собственники биз-

неса всегда могут рассчитывать на правовую помощь. 

Кстати, — продолжила Уполномоченный – за время ее 
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работы в этой должности меньше всего жалоб на те или 

иные действия муниципальных властей от ханты-

мансийских предпринимателей. И все же есть, правда, не 

всегда обоснованные. Проблема работы частных пасса-

жирских перевозчиков вызвала бурное обсуждение уча-

стников встречи. Январские и февральские холода проде-

монстрировали отсутствие у части предпринимателей той 

самой «социальной ответственности», о которой шла речь 

выше. С одной стороны, бизнесмены правы – в морозы 

эксплуатировать технику нерентабельно, выручка не-

большая, а с другой – что делать горожанам, когда почти 

половина общественного транспорта не выходит на мар-

шрут в минус 40 градусов? Участники Координационного 

совета единодушно высказались за то, что «демократии» в 

этом вопросе быть не должно – Администрация города 

должна принимать жесткие меры в отношении нерадивых 

перевозчиков. М.Ряшин резюмировал: «Уже сегодня 

можно снимать с линии порядка 50 машин за грубейшие 

нарушения правил дорожного движения, за не выход на 

маршрут, за неудовлетворительное состояние техники и 

т.д. Но мы с осторожностью относимся к таким решени-

ям, потому что понимаем – пострадают от этого наши 

граждане». Как отметили в ходе совещания его участни-

ки, в каждом конкретном случае, когда рассматривается 

вопрос об ущемлении прав представителей малого и 

среднего бизнеса, нужно подходить к решению проблемы 

комплексно, с разных сторон, и находить компромисс. 

Вне всяких сомнений, что органы местного самоуправле-

ния заинтересованы в долгосрочном и продуктивном со-

трудничестве с предпринимателями города, которое будет 

основано на взаимовыгодном для всех сторон партнерст-

ве. Но главным потребителем всех услуг является житель 

Ханты-Мансийска, который, в конечном счете, и даст 

оценку эффективности этого союза. 

— Глава города обсудил с горожанами перспективы из-

менения нормативов для отмены школьных занятий 

Вопрос о сокращении количества актированных дней для 

школьников был поднят в ходе встречи главы города Ва-

силия Филипенко с коллективом Ханты-Мансийского 

окружного центра по гидрометеорологии и мониторингу 

окружающей среды. Отметим, глава города регулярно 

встречается с работниками предприятий и организаций, 

расположенных в Ханты-Мансийске, для обсуждения 

различных тем, которые волнуют горожан. В ходе беседы 

хантымансийцы обратили внимание на то, что эта зима 

внесла коррективы в график учебы школьников. Так, в 

2014 году ученики начальных классов из-за морозов не 

посещали занятия 22 дня, ребята из средних классов – 16 

дней, старшеклассники — 9 дней. «Из-за 25-градусного 

мороза дети по полтора-два месяца просиживают дома, не 

учатся. А дошколят в детский сад ведут и при более низ-

ких температурах!», — заметила одна из участниц встре-

чи. Нормативы температурного режима для отмены заня-

тий закреплены постановлением администрации Ханты-

Мансийского автономного округа от 20 июля 1992 года № 

194 «О работе на открытом воздухе в холодное время го-

да». Согласно документу, учащиеся 1-4 классов не посе-

щают школу при температуре -29 градусов без ветра или -

24 -27 в ветреную погоду. У школьников средних классов 

уроки отменяются, если на улице -32 градуса без ветра 

или -27 -30 при ветре. Учащиеся 9-11 классов не учатся, 

если температура составляет -36 градусов без ветра, -31 -

34 с ветром. В.Филипенко напомнил, как около 2 лет на-

зад депутаты городской Думы поднимали вопрос о пони-

жении температурной планки, чтобы уменьшить количе-

ство пропущенных школьниками учебных дней, как это 

сделано в ряде муниципалитетов автономного округа, 

например в Нижневартовске, Радужном, Белоярском и 

Березовском районах. По просьбе народных избранников 

во всех школах Ханты-Мансийска в период с 11 по 20 

декабря 2011 года прошло анкетирование, в котором при-

няли участие 8567 человек. Депутаты хотели узнать мне-

ние родительской общественности и, в случае ее согласия 

на пересмотр действующих уже на протяжении 20 лет 

норм, обратиться в адрес правительства Югры с предло-

жением изменить их. Однако, только 1406 родителей 

(16,4%) высказались в поддержку, 7161 респондентов 

(83,6%) — проголосовали против, и температурные зна-

чения для отмены занятий в школах остались прежними. 

«Мы пытались понизить температурный режим. Этот во-

прос регулируется окружным нормативным актом, теоре-

тически у муниципальных образований есть право его 

корректировать. При этом в случае, если какой-нибудь 

ребенок замерзнет, ответственность будет лежать на го-

родском департаменте образования, принявшем это ре-

шение», — отметил В.Филипенко. Пока на такой шаг ве-

домство не идет, но в перспективе норматив для отмены 

школьных занятий в Ханты-Мансийске все же может 

быть изменен. С 2011 года в югорской столице внедрена 

практика закрепления за каждым образовательным учре-

ждением определенной территории. Тем самым в городе 

реализуется принцип шаговой доступности школ. Когда 

он будет соблюден в полной мере, можно будет устано-

вить новые температурные границы для сокращения ко-

личества актированных дней у школьников. 

М Е С Т Н О Е  С А М О У П Р А В Л Е Н И Е  

Г Л А З А М И  С М И  

«Российская газета» 

— Заплатил — и голосуй спокойно 

О том, что система местного самоуправления (МСУ) ну-

ждается в реформе, Владимир Путин говорил в ежегод-

ном Послании Федеральному Собранию. Крайний срок — 

1 июля, однако концепцию реформы президент ждет уже 

к 31 марта. К процессу активно подключился Центриз-

бирком, где рассудили, что новое — это хорошо забытое 

старое, и предложили отталкиваться от опыта земской 

реформы, которая в этом году празднует 150-летний юби-

лей. Среди прочего обсудили и революционное предло-

жение ввести для избирателей «налоговый ценз». Погово-

рить о прошлых временах ЦИК собрал авторитетных уче-

ных и политических деятелей. Отсылка к прошлому не-

случайна, убеждал зампред ЦИК Леонид Ивлев: именно в 

ходе земской реформы сложилась первая российская из-

бирательная система. Тогда же были заложены основы 

формирования гражданского общества. Извлекать уроки 

из прошлого необходимо, согласен один из авторов Кон-

ституции, проректор Московского государственного уни-

верситета Сергей Шахрай. Его предложение — «чтобы на 

уровне местного самоуправления голосовали только на-

логоплательщики». Имеются в виду выборы в муници-

пальные органы, позже пояснил ученый. «Самоуправле-

ние — вещь, которая делается только за свои деньги и под 

свою ответственность, — напоминает С.Шахрай. — По-

этому в Конституции вы не найдете всеобщего, прямого и 

равного избирательного права, мы предусмотрели его 

только для выборов президента. В других же случаях го-

лосование может быть не всеобщим, и не равным, и не 

прямым». Модератор встречи член ЦИК Борис Эбзеев 

оценил справедливость идеи: «Скажем, на территории 
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муниципального образования живут 10 тыс. человек, из 

них 5 тыс. — налогоплательщики. Почему же все 10 тыс. 

должны распоряжаться аккумулированными средства-

ми?» Прежде чем разрешить голосовать на местном уров-

не только налогоплательщикам, надо сначала изменить 

механизмы распределения налогов и сборов, добавил 

член Общественной палаты Иосиф Дискин. Прежде му-

ниципалитеты должны получить гарантии, что заработан-

ных рублей будет достаточно для решения местных про-

блем. И.Дискин напомнил, что сейчас им иногда не хвата-

ет денег даже на освещение улиц. «Дайте муниципалам 

точку опоры и они сделают процветающую Россию!» — 

провозгласил член Общественной Палаты РФ. Дискуссия 

также развернулась на тему предлагаемой отмены выбо-

ров мэров областных центров и крупных городов. Такого 

рода предложениями сейчас просто завален Всероссий-

ский совет местного самоуправления. По словам его гла-

вы, депутата Госдумы от «Единой России» Вячеслава 

Тимченко, половина инициатив из регионов как раз на эту 

тему. Надо назначать глав городов — требуют представи-

тели властей регионального уровня. С.Шахрай придержи-

вается мнения, что отменять выборы не следует. «Вряд ли 

политическому центру надо идти на поводу у губернатор-

ского корпуса», — считает он. Ни с точки зрения электо-

рального цикла, ни в сфере собираемости налогов, это 

пользы, по его оценке, не принесет. По мнению профес-

сора кафедры конституционного и муниципального права 

России Московского государственного юридического 

университета им. Кутафина Владимира Фадеева, всех 

спорщиков пора рассудить президенту. И принять указ о 

госполитике в области местного самоуправления. И толь-

ко на его основе стоит разрабатывать новый закон. 

«The Russian Times» 

— Местное самоуправление: сократить нельзя расши-

рить 

Кира Крайнова, политолог, кандидат политических наук о 

грядущей реформе МСУ: Именно к такой простой форму-

ле при детальном рассмотрении сводятся проекты рефор-

мы местного самоуправления, активно обсуждаемые в 

последние месяцы. Значимость предмета полемики за-

ключается в том, что местное самоуправление является 

точкой пересечения, в которой сходятся вертикаль власти 

и горизонтали гражданского самоуправления. Ведь, с од-

ной стороны, местное самоуправление – наиболее близ-

кий уровень власти к населению, и от того, насколько 

эффективно функционирует местная власть, зависит от-

ношение населения к вышестоящим уровням властной 

структуры. С другой стороны, местное самоуправление 

есть форма самоорганизации граждан и основа граждан-

ского общества. Неоднородная территориальная самоор-

ганизация, практика управления территориями на местах, 

общественно-политические процессы в крупных городах 

свидетельствуют о необходимости коренного реформиро-

вания системы местного самоуправления в России. При-

чем требуется именно коренное реформирование, вклю-

чающее как изменение политико-властного каркаса, так и 

пересмотр межбюджетных взаимоотношений и налоговой 

политики. На фоне развернувшихся споров о перспекти-

вах и направлениях реформы МСУ можно выделить две 

основные позиции, которые служат отправными точками 

идеи реформирования: местная власть неэффективна, в 

исполнительной власти превалируют некачественные 

управленческие кадры, часто – коррупция, а представи-

тельные органы местного самоуправления опираются, 

скорее, на олигархические круги, нежели на мнение об-

щественности; сверхцентрализация власти и ограничен-

ные ресурсы местных бюджетов не позволяют органам 

местного самоуправления исполнять свои функции в пол-

ной мере и обеспечивать полноценное развитие муници-

пальных образований. Не смотря на то, что тезисы явля-

ются взаимоисключающими, оба имеют реальное обосно-

вание. Доказательством тому служат, с одной стороны, 

многочисленные коррупционные факты и, с другой, на-

личие значительного числа дотационных и убыточных 

муниципальных образований. Также очевидно, что при 

существующей системе межбюджетных отношений и 

распределения налогов, при неспособности эффективного 

регулирования социально-экономических процессов в 

муниципальных образованиях, муниципалитеты основ-

ные свои усилия направляют на получение субсидий из 

центра или из региона, часто не занимаясь вопросами 

перспективного развития территорий. Другая проблема 

заключается в том, что для поддержания дотационных и 

убыточных муниципальных образований регионами при-

меняется практика распределения финансовой поддержки 

из регионального бюджета. Как результат территории-

доноры не получают или получают лишь частично дота-

ции на выполнение различных мероприятий и государст-

венных поручений. И именно здесь в игру вступает мно-

голикий политический фактор, определяемый сложивши-

мися отношениями между главами региона и местного 

самоуправления. Реформа системы местного самоуправ-

ления назрела, но по какому пути должно пойти рефор-

мирование, вопрос открытый. Очевидно, что кроме вы-

равнивания асимметрии муниципальных образований, 

реорганизации бюджетов и оптимизации управленческого 

аппарата трансформация политико-властных отношений в 

муниципалитетах и их отношений с государственной вла-

стью должна учитывать изменение общественно-

политической среды. В обществе сформировался запрос 

на политику открытого, гласного управления социально-

политическими и экономическими процессами. Об актуа-

лизации данного запроса свидетельствует усиление ак-

тивности местных сообществ крупных городов, которые 

сегодня способны стать катализатором всех политических 

изменений. Власть на низовом уровне «расщепляется» и 

принадлежит уже не только официальным должностным 

и выборным лицам, но и другим участникам местной по-

литики. И от того, насколько органы местного самоуправ-

ления будут способны аккумулировать интересы местных 

сообществ, решать вопросы конкретной локальной терри-

тории, устранять и регулировать конфликты, а также ка-

кими рычагами управления и ресурсами они будут обла-

дать, зависит эффективность будущей реформы. 
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